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●● Анатолий Локоть доказал:
коммунисты умеют управлять

Нельзя развивать производство, оставляя позади
социальную сферу

— 2�я страница

●● Коммунальный геноцид
нарастает

Стоимость соцуслуг на Украине превышает 
возможности граждан их оплачивать

— 3�я страница
●● «Счастливый Вяземский,

завидую тебе...»
В ставшем музеем дворце в подмосковном Остафьеве
звучал голос Пушкина

— 4�я страница

Сегодня в номере:

— Александр Павлович, вы проходили
стажировку по вопросам международных
отношений, экономики, безопасности,
прав человека в рамках образовательных
программ Евросоюза, США, Российской
Федерации и КНР. Как видно из ваших
публикаций и выступлений, она помогла
глубже понять политику Запада по отно-
шению к Белоруссии.

— Да. Политика эта хорошо продума�
на и основательно отработана. Суть её,
пожалуй, лучше всего отражает резолю�
ция конгресса США по Белоруссии от 

3 мая 2003 года, которая требует «поддер�
жать рыночные преобразования и ин�
теграцию в трансатлантическое содру�
жество наций». Если первая часть этой
двуединой задачи означает навязыва�
ние республике разрушительной либе�
рально�рыночной экономики, которую
под руководством Запада создали в
России и других постсоветских стра�
нах, то вторая направлена на то, чтобы
не допустить создания Союзного госу�
дарства. В упомянутой резолюции Со�
юзный договор, подписанный 8 декаб�

ря 1999 года между Белоруссией и Рос�
сийской Федерацией, назван нелеги�
тимным. По сути дана политическая
установка для экспансии, завоевания
Белоруссии «мирным путём».

— А политическая установка, как изве-
стно, руководство к действию.

— В соответствии с ней Запад развер�
нул против Республики Беларусь широ�
комасштабную информационную вой�
ну. Акции, разнообразные по форме и
содержанию, были направлены на до�
стижение следующих, подчёркиваю,
политических целей. Прежде всего на
разрушение общей исторической плат�
формы, основу которой составляют
единые родственные корни и братство
белорусского и русского народов, на
пропаганду мифа о вековом нацио�
нальном унижении белорусов со сторо�
ны России. Одновременно западные
информационные средства сосредото�
чились на дискредитации советского
прошлого, идей социализма, Победы
советского народа в Великой Отечест�
венной войне, а также на создании не�
гативного образа белорусско�россий�
ской интеграции как одной из форм
«оккупации» Белоруссии Россией.

— При этом делалось всё возможное

для продвижения привлекательного об-
раза западных интеграционных структур
и военно-политических организаций —
ЕС, НАТО.

— И, добавлю, формирования «евро�
пейской мечты» в белорусском общест�
ве. Но особое место заняла пропаганда
идеологии белорусского национализ�
ма, созданной на основе сочетания ли�
беральных ценностей, евроатлантичес�
кого цивилизационного выбора, воин�
ствующего антикоммунизма и русофо�
бии. И, конечно же, компрометация
действующей власти Республики Бела�
русь, от которой требовали включения
националистической повестки в госу�
дарственную политику и последующей
передачи управленческих функций на�
ционалистам. Для лучшего понимания
современной обстановки отмечу, что
поддержка белорусского национализма
и использование этой идеологии в гео�
политическом противоборстве с Росси�
ей является традиционной установкой
внешней политики США. Установкой,
которую аналитики североамерикан�
ских спецслужб сформулировали ещё в
начале 50�х годов прошлого века.

(Окончание на 2—3-й стр.)ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ русский, советский писа-
тель Фёдор Абрамов (1920—1983) так писал о

значении Пушкина для России:
«Пушкин сыграл особую роль в жизни русской

нации.
Он противостоял разрушительным центробеж-

ным тенденциям, которые разрывали живое тело
России. Он — добровольно и с радостью прини-

маемая каждым объединяющая сила нации. И
только ли нации? Значение его в условиях нашего
многонационального государства шире.

Ему было суждено стать той духовной основой,
которая объединяет народы».

Продолжение темы 
на 4�й странице.

В последнее время Запад проявляет повышенное
внимание к Белоруссии. Визиты высоких чиновников из
ЕС сменяются научно�практическими конференциями и
семинарами с участием, а порой и под эгидой предста�
вителей западных институтов. Знаком особого отноше�
ния Запада к республике стал выбор Минска для сессии
Парламентской ассамблеи ОБСЕ и собрания Совета кон�
ференций католических епископов Европы, которые бы�
ли проведены летом и осенью прошлого года. Причины
такого внимания пристально изучают политические ана�
литики. С одним из них — директором белорусского не�
правительственного аналитического центра «Актуальная
концепция» Александром ШПАКОВСКИМ встретился
наш корреспондент Олег СТЕПАНЕНКО.

«Бархатный капкан» для Белоруссии

О ТВЕЧАЯ журналистам на тер�
ритории Брестской крепости,
Александр Лукашенко про�

комментировал появляющиеся в
российской прессе измышления,
будто Белоруссия занимается исто�
рическим сепаратизмом. 

— В последнее время я отслежи�
ваю эту тенденцию, наблюдаю. По�
является всё больше информации
именно на эту тему. Кому�то неймёт�
ся, что удивительно — в России,
приватизировать эту Победу. Как
будто не было на войне других — бе�
лорусов, украинцев, грузин, армян,
таджиков, туркмен. Весь Советский
Союз воевал. Мы каждого третьего
искалечили и потеряли. Вся Бела�
русь — это памятник. Тысячи сож�
жённых деревень, ни в чём не по�
винных людей, стариков, детей. И
Брестская крепость, — напомнил
Александр Лукашенко, — является
общей святыней для многих наро�
дов. Нам делить Победу — это лить
воду на мельницу наших соперников
и противников. Они рады, что мы
начали эту делёжку. И вы знаете, от�
куда эта делёжка пошла.

Как не знать. В 2010 году Влади�
мир Путин, бывший тогда премьер�
министром, во время интерактивной
встречи с соотечественниками за�
явил, что Россия выиграла бы войну
и без Украины.

— Я позволю с вами не согласить�
ся, что, если бы мы были разделены,
мы не победили бы в войне, — воз�
разил он одному из участников
встречи. — Если мы посмотрим ста�
тистику, выяснится, что наибольшие
потери в Великой Отечественной
войне понесла именно РСФСР —
более 70 процентов потерь. Это зна�
чит, что война выиграна за счёт ре�
сурсов, человеческих и индустриаль�
ных, Российской Федерации.

Это было оскорблением не только
украинцев, семь миллионов которых

воевали против фашизма, а 2,5 мил�
лиона получили за подвиги совет�
ские боевые награды, оскорблением
не только оставшихся в живых, но и
павших — УССР потеряла пятую
часть своего населения. «Правда»
уже писала, что если подходить с пу�
тинской бухгалтерски�рыночной
меркой, то Белоруссия, в пять раз
меньше, чем Украина, и вовсе не
нужна была для Победы. А ведь её
партизаны уничтожили больше фа�
шистов, чем армии стран — участ�
ниц Второго фронта. Для Победы
России, судя по словам Путина, во�
все не понадобились бы и другие 
республики, ещё меньшие по своему
потенциалу. 

Это было оскорблением всех уча�
стников войны, в том числе и рус�
ских, россиян, плечом к плечу с
которыми сражались и погибали их
братья и сёстры из пятнадцати со�
юзных республик. А по глубинной
своей, политической, сути — оче�
редной попыткой перечеркнуть ре�
шающую для Победы роль дружбы,
единства народов великой державы
и оправдать её развал, устроенный
ельцинской командой под управле�
нием США.

Выразив крайне негативное лич�
ное восприятие заявлений, будто
Победу кто�то (из республик СССР.

— О.С.) завоевал в одиночку, Алек�
сандр Лукашенко с горечью отме�
тил, что определённые силы в Рос�
сии «начали уже цепляться и к про�
водимым в Беларуси праздникам и
традициям». В частности, к акции
«Беларусь помнит». Эти шествия бы�
ли в республике ещё во времена Со�
ветского Союза. 

— Тысячи ветеранов шли к памят�
нику, как мы сегодня, с портретами
погибших, с нашими символами —
красными флагами с серпом и моло�
том. Все под ними шли, чтобы поч�
тить память, — напомнил президент
Белоруссии.

Но во время «националистичес�
кого угара» в начале 1990�х всё это
было забыто и с приходом на прези�
дентство Лукашенко восстановлено
по просьбе ветеранов. Сам он регу�
лярно принимал участие в шествиях
под национальными красно�зелё�
ными флагами и ленточками, тож�
дественными символам Советской
Белоруссии.

— Тогда ещё и «Бессмертного пол�
ка» не было. Он появился позже. Так
нам что сейчас, перечеркнуть нашу
традицию, выбросить наши красно�
зелёные ленточки и бежать за кем�
то? Смысл и у «Бессмертного пол�
ка», и у нашей акции «Беларусь по�
мнит» — одинаковый, цели одина�

ковые. Мы хотим почтить память
тех, кто погиб.

Резкую отповедь получили и ут�
верждения ряда российских СМИ,
будто в Белоруссии есть своя побе�
да — 3 июля вместо 9 Мая. Это —
злостный вымысел. День Победы —
государственный праздник респуб�
лики. В юбилейные годы 9 Мая, от�
метил Александр Лукашенко, все�
гда проходят военные парады, в ос�
тальные годы — торжественные
шествия, в которых под советскими
знамёнами победителей и флагом
Белоруссии, преемником флага
БССР, принимают участие предста�
вители трудовых коллективов, ле�
вопатриотических партий и обще�
ственных объединений, молодёж�
ных и студенческих организаций, а
3 июля, в День освобождения Мин�
ска от немецко�фашистских захват�
чиков, который символизирует и
освобождение Белоруссии в целом,
— военный парад. 

Этот день объявлен Днём незави�
симости. И цель, и смысл понятны
любому здравомыслящему человеку:
независимости, которую отстояли
Великой Победой всего советского
народа. И если в России День неза�
висимости отмечают как «знамена�
тельную» дату в разрушении единой
державы — Советского Союза, раз�

рушении того, что защитила Победа,
в попрании её целей и принципов, за
которые боролись и погибали мил�
лионы отцов и дочерей нашей общей
Отчизны, то в Белоруссии — как
праздник нашей общей Победы, от�
стоявшей её независимость в семье
братских народов.

Да и празднование самого Дня
Победы в «новой» России и сего�
дняшней Белоруссии отличается
кардинально. Над воинскими «ко�
робками» на центральной площади
в Минске реют алые знамёна Со�
ветского Союза и флаги республи�
ки, символизирующие преемствен�
ность с БССР, на Красной площади
в Москве рядом со Знаменем Побе�
ды «трёхцветным позором поло�
щется нищенский флаг» — так в
стихотворении «Когда мы в Рос�
сию вернёмся…» назвал его тон�
чайший поэт русского зарубежья
Георгий Адамович. Флаг, под кото�
рым предатели сражались против
Красной Армии, против Победы. И
все знамёна воинских частей�побе�
дителей заменены на уродливые
самоделы. А великий символ Побе�
ды — Мавзолей В.И. Ленина — уже
который год отгорожен от людско�
го взора. 

Словом, сделано всё, чтобы вы�
травить её истоки — советский пат�

риотизм, дружбу народов, превос�
ходство советской экономики над
немецко�фашистской и выдающую�
ся роль Коммунистической партии в
организации массового сопротивле�
ния врагу. Истоки, вдохновлявшие
советских людей на бессмертный
подвиг. Поневоле задаёшься вопро�
сом: почему же парадом в Москве
вершат те, кто предал цели и прин�
ципы, следуя которым народ вёл бой
не ради славы, ради жизни на земле?
Примазавшимися, спекулирующи�
ми и паразитирующими на совет�
ской Победе — иначе назвать их не
поворачивается язык. 

Припомните, с кого начались
попытки приватизации Победы.
Вот именно: с Запада, прежде всего
— с Соединённых Штатов Амери�
ки. Её верхушка объявила США и
их сателлитов главными победите�
лями в войне, единственными, кто
решил её исход. Хотя подавляющее
большинство дивизий фашистско�
го вермахта было разгромлено Со�
ветской страной. И вот дожились:
по пути, проложенному закордон�
ными приватизаторами Победы,
двинули их последователи — ны�
нешние постояльцы Кремля. Пре�
давая цели и символы победителей,
они стараются сделать россиян
манкуртами, людьми, не знающи�
ми родства.

И как не понять возмущения
Александра Лукашенко по поводу
атаки российских СМИ на общую
нашу Победу: «Недоумки. Не знают
ситуации или не интересуются. Но,
мне кажется, нарочно это делают. С
целью приватизировать Победу.
Нельзя этого делать. Я это говорю в
этих стенах, где погибли все. Это —
объединяющая Победа».

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Из открытых источников

Кто получает
выгоды 

от «Газпрома»
Как сообщила радио

станция «Бизнес ФМ»,
скандал вокруг критично
го нефтегазового отчёта,
который подготовили
аналитики компании
Sberbank CIB, стал одной
из главных тем в кулуарах
ПМЭФ2018. В нашумев
шем исследовании дока
зывается, что основными
бенефициарами инвес
тиционной программы
«Газпрома» являются его
подрядчики — компании,
которые связаны с близ
кими к Владимиру Путину
бизнесменами.

ГЛАВА Сбербанка Герман
Греф извинился перед всеми

фигурантами исследования.
Аналитиков обвинили в непро-
фессионализме и уволили. Од-
нако приведённых ими аргумен-
тов так никто и не опроверг. Ав-
торы исследования приводят
такие расчеты: половина капи-
тальных вложений в ближай-
шие пять лет пойдёт на три ос-
новных проекта — «Сила Сиби-
ри», «Северный поток — 2» и
«Турецкий поток», эти вложе-
ния разрушают стоимость «Газ-
прома». То есть акционерам эти
крупные стройки не выгодны.
Зато выгодны подрядчикам —
компаниям, которые связаны с
Аркадием Ротенбергом и Генна-
дием Тимченко (в отчёте упоми-
наются «Стройгазмонтаж» Ар-
кадия Ротенберга и «Строй-
транснефтегаз», около 50%
принадлежит Геннадию Тим-
ченко и его семье).

С цифрами по убыточности
проекта спорить сложно, но
главный вывод можно интер-
претировать по-разному, ведь
инвестпроекты «Газпрома» за-
висят и от геополитики, говорит
руководитель операций на ва-
лютном и денежном рынках
«Металлинвестбанка» Сергей
Романчук:

«Во многом те проекты, ко-
торые «Газпром» делает, так
или иначе связаны с политиче-
скими решениями высшего ру-
ководства. Стоимость компа-
нии, очевидно, не является
приоритетом. Наверное, на-
зрела реформа. Нужны какие-
то перемены, без них вряд ли
он будет стоить существенно
дороже. Складывается ощу-
щение, что пытаются найти
козлов отпущения в виде ана-
литиков, в то время как суть
того, что там обсуждалось, ус-
кользает от внимания инвес-
торов и общества в целом. А
дискуссия в любом случае по-
лезна, потому что компания
государственная, и естествен-
но, что её управление должно
происходить в интересах об-
щества, а не отдельных выго-
доприобретателей».

В 2008 году Алексей Миллер
заявлял, что капитализация
«Газпрома» в течение семи-
восьми лет достигнет уровня в
триллион долларов. Спустя де-
сять лет «Газпром» стоит всего
55 млрд долларов. Для сравне-
ния: это в шесть раз дешевле,
чем крупнейшая американская
нефтегазовая компания
ExxonMobil (капитализация
326 млрд долларов), в три раза
дешевле, чем британо-нидер-
ландская Royal Dutch Shell (ка-
питализация 160 млрд долла-
ров) и китайская PetroChina
(капитализация 160 млрд дол-
ларов).

Пётр СИДОРОВ.

Социальный протест за рубежом

ОКОЛО трёх тысяч чело�
век собрались в центре

иорданской столицы, неда�
леко от комплекса прави�
тельственных зданий, про�
тестуя против роста цен и
проекта налоговой рефор�
мы. Участники демонстра�
ции в Аммане требовали от�
ставки инициатора ново�
введений — премьер�мини�
стра Хани аль�Мульки. В
ходе разгона манифестации
стражами порядка постра�
дали несколько человек.

С конца мая массовые ак�
ции протеста не прекраща�
ются и в ряде других горо�
дов Иордании: Джараше,
Ирбиде, Маане, Эз�Зарке,
Эль�Балке, Эль�Караке.
Люди выходят на улицы,
чтобы сказать «нет» планам
аль�Мульки увеличить ряд
налогов, в том числе подо�
ходный на топливо и неф�
тепродукты. Правительство
разработало проект новой
налоговой реформы под
давлением МВФ, в 2016 го�
ду выделившего королевст�
ву 723 млн долларов в об�
мен на структурные преоб�
разования.

Король Абдалла II созвал
чрезвычайное заседание ка�
бинета министров, предло�
жив сторонам начать «все�
объемлющий националь�
ный диалог по реформе на�
логообложения». 

Фото Рейтер.

Кому неймётся 
приватизировать Победу?

Президент Белоруссии Александр Лукашенко выступил с резкой критикой 
попыток исказить историю Великой Отечественной войны

В календаре праздничных дат новой Рос�
сии День русского языка — он же день рож�
дения «солнца русской поэзии» Александра
Сергеевича Пушкина — важнейший.

Мы, коммунисты, испытываем особую
гордость за рождение этого праздника на
российской земле в начале нового века.
Именно КПРФ вместе со Всероссийским со�
зидательным движением «Русский Лад» ини�
циировала указ президента РФ об учрежде�
нии Дня русского языка 6 июня 2011 года.

А мне, как сыну сельских учителей, этот
праздник особенно дорог. 

День русского языка — праздник не толь�
ко русских славистов. Это общенародный
праздник многонационального российско�
го народа и большей части людей, прожива�
ющих в бывших республиках СССР. 

Это праздник школьников и студентов,
родителей и слушающих сказки Пушкина
малышей. Это праздник всего нашего мно�
гострадального народа и нашей ищущей на�
циональную идею интеллигенции.

Это праздник всей русской культуры, а в
первую очередь — великой русской литера�
туры и русской классики. Сегодня именно
русская классика способна морально под�

держать наш народ — так, как она это дела�
ла всегда «во дни сомнений, во дни тягост�
ных раздумий» о судьбах нашей Родины.

Глубоко символично, что в нынешнем го�
ду мы празднуем ещё и 200�летие прямого
последователя и духовного наследника А.С.
Пушкина — Ивана Сергеевича Тургенева. 

В 1832 году Николаем Васильевичем Гого�
лем было явлено миру важнейшее пророче�
ство о том, что Пушкин — «это русский че�
ловек в его развитии, в каком он, может
быть, явится через 200 лет».

У нас ещё есть немного времени, чтобы оп�
равдать надежды наших великих классиков,
вспомнить и по�хорошему возгордиться сво�
ей российской и советской историей, непод�
ражаемой в своём величии культурой, своим
живым и прекрасным русским словом. 

С праздником, дорогие товарищи! И, как
говорил крупнейший знаток и исследова�
тель русского языка адмирал А.С. Шишков,
«да умножится и возрастёт усердие к рус�
скому слову и в делателях, и в слушателях!».

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Руководитель фракции КПРФ 

в Государственной думе РФ, 
Председатель ЦК КПРФ.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

До 15 июня во всех почтовых отделениях России проводится подписка 
на газету «Правда» на второе полугодие 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по-прежнему приведены в I томе

Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его облож-
ка — зелёного цвета.

Дорогие друзья!



2 5—6 июня 2018 года    ●    № 57 (30700)  

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— «Правда» публиковала выдержку
из отчёта ЦРУ от июля 1951 года, по�
свящённого работе с белорусской эмиг�
рацией из числа бывших нацистских
пособников: «… Про реальную силу бе�
лорусского национализма известно ма�
ло, но даже если он не такой сильный,
как на Украине, может оказаться, что
эта республика [БССР] является до�
статочно стратегически важной пло�
щадкой для того, чтобы стоило культи�
вировать этот национализм».

— И культивировать его, как хо�
рошо помнит старшее поколение,
Запад стал всеми возможными спо�
собами. При Советском Союзе — с
помощью белорусской службы ра�
дио «Свобода» (начала вещание в
Мюнхене 20 мая 1954 года) и кана�
лов переброски белорусской эмиг�
рантской печати. С развалом СССР
началась активная инфильтрация
носителей националистической
идеологии в журналистику, сферу
гуманитарной науки, политику 
Республики Беларусь, образован�
ной на месте БССР. Под давлением
Белорусского Народного фронта
символика здешних националистов
— бело�красно�белый флаг и герб
«Погоня» — была принята в качест�
ве государственной. Но на рефе�
рендуме 1995 года, который после
победы на президентских выборах
инициировал Александр Лукашен�
ко, народ отверг эту символику.
Были поддержаны его предложе�
ния и по другим основополагаю�
щим вопросам: интеграции с Рос�
сией и придания русскому языку
статуса второго государственного.

Таким образом проект построе�
ния в Республике Беларусь проза�
падного националистического госу�
дарства потерпел поражение.

— Поэтому референдум 1995 года
не признали госдеп США и Парла�
ментская ассамблея ОБСЕ, а Запад
обрушился на Белоруссию.

— Именно выбор её народа стал
точкой отсчёта в противостоянии ев�
роатлантического сообщества и бело�
русского руководства — противосто�
янии, которое, принимая в разное
время различные формы, продолжа�
ется до настоящего момента.

— Об этом, видимо, следует расска�
зать подробнее.

— Почти пятнадцать лет, с 1995 го�
да по 2010�й, Запад шёл на Белорус�
сию, что называется, в лобовую. При�
менялись разнообразные методы: от
стимулирования насильственной
смены власти, санкций и дипломати�
ческого давления до переговоров с
белорусским руководством. Но при
всём разнообразии форм и методов
именно силовой сценарий «цветной
революции», который пытался осу�
ществить Запад силами своих контр�
агентов — антилукашенковской оп�
позиции, — был определяющей ли�
нией в его действиях. Новейшая ис�
тория Белоруссии помнит как мини�
мум шесть таких попыток, большей
частью приуроченных к важным со�
бытиям внутриполитической жизни,
таким, как выборы президента или
законодательных органов власти, 
в 1996�м, 1999�м, 2001�м, 2006�м 
2010�м и 2011 году. Все эти лобовые
столкновения с белорусским государ�
ством большей частью были полно�
стью провальными для Запада, при�
крывавшего свои агрессивные дейст�
вия фиговым листком «защиты прав
человека». После каждого провала
стержневым в проблематике двусто�
ронних политических отношений
становился вопрос об условно�до�
срочном освобождении «политза�
ключённых» — прикормленных За�

падом функционеров оппозиции, ко�
торые были осуждены за грубые на�
рушения Уголовного кодекса Респуб�
лики Беларусь во время организован�
ных ими массовых беспорядков.

Подобное хождение по кругу ни�
как не приближало Запад к решению
своих задач. Республика не позволяла
втягивать себя в орбиту его геополи�
тического влияния, внедрять нацио�
налистические идеи в сферу государ�
ственного управления и либерально�
рыночные принципы в область эко�
номической политики. Нужно было
перестраиваться, менять тактику при
сохранении прежних стратегических
целей. Что и было сделано.

— О сути этой перестройки запад�
ные политики предпочитают молчать.
Но шила в мешке не утаишь. «Надо по�
могать тем, кто ведёт в Беларуси тихую
постоянную работу, чтобы подготовить
её переход на демократические стан�
дарты Запада», — выражая общее мне�
ние руководства США и Евросоюза,
осознавшего, что сценарий «цветной
революции» в «лукашенковской рес�
публике» не пройдёт, заявил в 2011 го�
ду тогдашний председатель Европей�
ского парламента Ежи Бузек.

— От провалившегося курса на
«цветную революцию» Запад пере�
шёл к новому курсу, получившему
название «трансформация» и «вовле�
чение». Он предполагает постепен�
ную ненасильственную смену власти
и геополитического выбора Респуб�
лики Беларусь с помощью изменения
общественного сознания и ценност�
ной базы населения, кооптирование
агентуры влияния в органы государ�
ственного управления.

— С предельной откровенностью об
этом сказал директор белорусской про�
граммы некоммерческой организации
PACT и по совместительству один из
главных соавторов сценария «цветных

революций» на постсоветском прост�
ранстве Балаш Ярабик: «Пока Запад
не сможет расширить свои контакты и
влияние среди представителей бюро�
кратии, у него мало шансов на под�
держку реформы системы. При разум�
ном подходе Запад имеет шанс изоли�
ровать Лукашенко от общества и за�
ставить бюрократию пересмотреть
риск нахождения его у власти в даль�
нейшем. Доказывая чиновникам, что
лидер уже не способен добиваться усту�
пок у Запада (Востока), вместе с про�
граммой помощи гражданскому обще�
ству независимые средства массовой
информации, реабилитированная оп�
позиция смогут привести к необходи�
мым переменам в белорусском руко�
водстве и обществе». Этому, как за�
явил Б. Ярабик в преддверии выборов
президента Белоруссии в 2015 году, и
способствует новый курс, который он
охарактеризовал как «тихий диалог с
официальным Минском наряду с под�
держкой гражданского общества и не�
зависимых СМИ».

— Действительно, основными дви�
жущими субъектами подобных «мир�
ных перемен» стали разветвлённые
сети внешне аполитичных и даже, ка�
залось бы, общественно�полезных
неправительственных организаций,
«независимые» СМИ, блогосфера и
сообщества в социальных сетях.
«Смена вех» в восприятии Белорус�
сии на Западе выражается в практи�
ческих действиях зарубежных неком�
мерческих организаций (НКО) в пе�
риод 2015—2017 годов: от откровен�
ной подготовки бунта и «цветных ре�
волюций» иностранные фонды пере�
шли к финансированию различных
проектов, направленных на «транс�
формацию» и «вовлечение».

В этом случае в основе замысла на�
ходится не демонтаж белорусского
государства, а его постепенное изме�

нение, когда в силу внешнего воздей�
ствия на сознание масс у конституци�
онного строя Белоруссии в его ны�
нешнем виде просто исчезнет соци�
альная база поддержки. При этом го�
сударственный аппарат будет само�
стоятельно инициировать необходи�
мые Западу изменения на основе
принципа совместного участия в раз�
личных проектах и постепенного втя�
гивания чиновничества в идейно�по�
литический контекст «демократиче�
ских государств».

— Ключевой элемент стратегии
«трансформированиия», как вы не
раз отмечали в своих статьях, — ин�
формационное противоборство, борь�
ба за умы и души людей, за массовое
сознание.

— Бесспорно. В этой борьбе ис�
пользуются новейшие достижения
прогресса. В последнее время, на�
пример, изменились каналы ин�
формации. Наряду с телевидением
на ведущее место вышел интернет.
Для стратегии Запада по отноше�
нию к Белоруссии это имеет, я бы
сказал, особое значение.

— Почему?
— Белорусский сегмент интерне�

та стремительно развивается. В ми�
ровом рейтинге распространения
широкополосного доступа (ШПД) в
интернет республика занимает 23�е
место среди 195 стран. Общее число
пользователей ШПД в январе 2017
года составило 3 миллиона 60 ты�
сяч, что на 5,5 процента больше,
чем в 2016�м. Причём только 68 из
100 белорусских пользователей ин�
тернета применяют ШПД для рабо�
ты в глобальной сети, то есть насе�
ление активно задействует также
иные каналы. В частности, по со�
стоянию на 2015 год на 1000 человек
было зарегистрировано 1205 або�
нентов мобильной связи, общее

число их составляло 11,4 миллиона
человек. Анализ показывает, что
ключевая цель присутствия белору�
сов в интернете — общение в соци�
альных сетях и поиск информации.
По данным Национального статис�
тического комитета, только три
процента белорусов в возрасте 16—
24 лет не пользуются социальными
сетями. Значит, тактика по продви�
жению деструктивной информации
через интернет выглядит наиболее
перспективной, а обстановка в на�
циональном сегменте интернета
стала, подчёркиваю: актуальным
вопросом государственной безопас�
ности Республики Беларусь.

— Некоторые считают, что вы 
преувеличиваете опасность этой вир�
туальной угрозы.

— Ничуть. Основными западны�
ми фондами, работающими на бе�
лорусском направлении с позиций
сопредельных государств (IRI, NDI,
NED, GMF, PACT, SIDA, KAS, FES
и пр.), а также по линии правитель�
ственных грантов стран ЕС осуще�
ствляется активная поддержка раз�
личных интернет�ресурсов, попу�
лярных блогеров, сообществ в со�
циальных сетях. В 2017 году только
США выделили порядка 9 миллио�
нов долларов на «поддержку демо�
кратических ценностей» в Белорус�
сии, из них около 520 тысяч долла�
ров — на подготовку так называе�
мых независимых журналистов и
блогеров. Наиболее популярный
оппозиционный интернет�ресурс
«Хартия�97», отличающийся высо�
кой степенью радикальности, осу�
ществляет свою деятельность с тер�
ритории Польши (редакция базиру�
ется в Варшаве), его поддерживают
польские власти, финансовую по�
мощь ему оказывает Германский
фонд Маршалла (GMF). В результа�

те западной «подпитки» выросли
возможности и других оппозицион�
ных интернет�ресурсов.

— Существуют определённые за�
меры их рейтингов, определяющие
степень популярности в обществе.
Как они выглядят?

— Активная работа иностранных
НКО в белорусском сегменте ин�
тернета привела к тому, что по со�
стоянию на 18.07.2017 года за 31
день в разделе «Новости и СМИ»
рейтинги выглядели так: в числе на�
иболее популярных ресурсов 1�е, 
7�е, 10�е и 11�е места занимают от�
кровенно радикальные издания ан�
тигосударственного толка. Кроме
того, протестные митинги и вы�
ступления, прошедшие в различных
регионах республики в феврале —
марте прошлого года, показали, что
радикальные силы активно исполь�
зуют в своих целях тематические
группы социальных сетей, видео�
блоги, размещение коротких видео�
роликов и «стримов» в пространст�
ве «Ютьюба», в «Одноклассниках»,
«ВКонтакте», «Фейсбуке» и т.д. Ко�
личество просмотров отдельных об�
ращений блогеров, «стримов» с ак�
ций протеста составляло более 100
тысяч человек.

— Можно ли сделать вывод, что
социальные сети воспринимаются
сейчас иностранными НКО как один
из основных инструментов для дости�
жения перемен в Белоруссии?

— Несомненно. Это подтвержда�
ют высказывания оппонентов офи�
циального Минска из числа пред�
ставителей общественно�политиче�
ской мысли западных стран. Так, в
интервью радио «Свобода» профес�
сор Университета Альберты (Кана�
да) и руководитель Северо�амери�
канской ассоциации белорусских
исследований Дэвид Марплз заявил

«Бархатный капкан» для Белоруссии

С АМОЕ СИЛЬНОЕ впечатле�
ние производят не столько
выводы авторов доклада (о

возродившемся непотизме и т.д. и
т.п.), сколько внушительный список
уже укоренившихся во власти и в
крупном бизнесе целых потомст�
венных династий ныне правящих
страной кланов. Приведём (вкрат�
це) список наиболее резонансных
имён, фамилий и должностей.

Иванов Сергей Сергеевич (1980
г.р., сын Сергея Борисовича Иванова,
экс�министра обороны РФ, экс�ру�
ководителя администрации прези�
дента РФ, постоянного члена Совета
безопасности РФ) — в 2011—2016 гг.
— председатель правления ОАО «Со�
газ», в 2016—2017 гг. — вице�прези�
дент Сбербанка, ныне — президент
АК «АЛРОСА» (ПАО).

Кириенко Владимир Сергеевич
(1983 г.р., сын Сергея Владиленови�
ча Кириенко, бывшего премьер�ми�
нистра РФ и генерального директо�
ра ГК «Росатом», ныне первого за�
местителя руководителя админи�
страции президента России) — с 
2016 г. — старший вице�президент
по развитию и управлению бизне�
сом ПАО «Ростелеком».

Ковальчук Борис Юрьевич (1977
г.р., сын российского предпринима�
теля, председателя совета директо�
ров банка «Россия», как пишут
СМИ, «личного друга Путина») — в
2009 г. — заместитель гендиректора
«Росатома» по развитию, с 2010 г. —
председатель правления ПАО «Ин�
тер РАО».

Матвиенко Сергей Владимирович
(1973 г.р., сын бывшего губернатора
Санкт�Петербурга, председателя
Совета Федерации В.И. Матвиенко)
— российский бизнесмен, долларо�
вый миллиардер, 2005—2006 гг. —
старший вице�президент ВТБ. В
2006—2013 гг. — гендиректор «ВТБ�
Девелопмент». Одновременно вла�
деет компанией «Империя» (строи�
тельство, перевозки, медиарынок,
клининг).

Патрушев Андрей Николаевич
(1981 г.р., сын Николая Платонови�
ча Патрушева, экс�главы ФСБ Рос�
сии (1999—2008), ныне секретаря
Совета безопасности РФ) — окон�
чил Академию ФСБ, в 2012—2013 гг.
— первый заместитель директора
СП «Вьетсовпьетро», в 2013—2015
гг. — вице�президент «Газпром до�
быча шельф Южно�Сахалинск», с
2015 г. — вице�президент «Газпром�
нефти».

Патрушев Дмитрий Николаевич
(1977 г.р.) — в 2010—2018 гг. — пред�
седатель правления Россельхозбан�
ка, с 2018 г. — министр сельского хо�
зяйства РФ.

Рогозин Алексей Дмитриевич
(1983 г.р., сын вице�премьера прави�
тельства РФ (2011—2018) Дмитрия
Олеговича Рогозина) — в 2011—
2016 гг. — депутат Мособлдумы, в
2012—2016 гг. — гендиректор феде�
рального казённого предприятия
«Алексинский химический комби�
нат», с 2017 г. — вице�президент Объ�
единённой авиастроительной корпо�
рации по транспортной авиации, ген�
директор ПАО «Авиационный ком�
плекс имени С.В. Ильюшина.

Ротенберг Игорь Аркадьевич
(1973 г.р., сын Аркадия Романовича
Ротенберга, российского бизнесме�
на�миллиардера, владельца компа�

нии «Стройгазмонтаж») — основ�
ной акционер компании «Газпром
бурение», совладелец спутниковой
системы «Гонец».

Фрадков Павел Михайлович
(1981 г.р., сын Михаила Ефимовича
Фрадкова, экс�председателя прави�
тельства РФ (2004—2007), директо�
ра Службы внешней разведки РФ
(2007—2016), с 2017 г. директора
Российского института стратегиче�
ских исследований) — с 2015 г. за�
меститель управляющего делами
президента.

Фрадков Пётр Михайлович (1978
г.р.) — с 2015 г. первый заместитель
председателя Внешэкономбанка,
генеральный директор АО «Россий�
ский экспортный центр». 

Шамалов Кирилл Николаевич
(1982 г.р., сын Николая Терентьеви�
ча Шамалова, совладельца банка
«Россия», бывшего члена коопера�
тива «Озеро», учреждённого, по
данным СМИ, в 1996 г. Владимиром
Путиным и ещё семью пайщиками.
Кроме того, Кирилл Шамалов, по
сведениям СМИ, нынешний или
бывший супруг дочери В. Путина
Екатерины Владимировны Тихоно�
вой) — заместитель председателя
правления компании «Сибур» по
взаимодействию с органами власти,
владелец 3,88�процентного пакета
акций «Сибура». Занимает 75�е мес�
то в рейтинге «Форбс» с состоянием
в 1,4 млрд долларов.

Шамалов Юрий Николаевич
(1970 г.р.) — с 2003 г. президент не�
госудаственного пенсионного фон�
да «Газфонд».

Если действовать по принципу
«Огласите весь список, пожалуйста!»,
никакой газетной площади не хватит.
Мы привели лишь, так сказать, слив�
ки самых «мажорных» детишек самых
«крутых» вельмож. Не сомневаемся,
что по каждому министерству и ве�
домству, по каждой госкорпорации,
по каждому губернскому и районно�
му центру при желании можно соста�
вить аналогичные списки. Таковы ре�
алии тех «безграничных возможнос�
тей», куда мы все рухнули в послед�
ние десятилетия. 

Суть происшедшего такова: оста�
новить буйное размножение и раз�
ветвление какого�либо бюрократи�
ческого клана может лишь другой —
более мощный и влиятельный клан.
Никаких иных препятствий не на�
блюдается. Ведь все возможные со�
циальные институты находятся под
тотальным контролем тех же кла�
нов. Это в СССР партия большеви�
ков — массовая политическая и об�
щественная организация — успеш�
но контролировала сонм чиновни�
ков, вынуждала их действовать в ин�
тересах всего общества, всего наро�
да. Ныне такой силы пока что нет.

Пользуясь слабостью народа, об�
щества, нас пытаются вернуть в ар�
хаичные допетровские времена,
когда страной правили не по зна�
нию и умению, а по «родовитости»
пропахшие нафталином собольи
шапки боярских отпрысков. Россия
медленно деградировала, хроничес�
ки отставая от передовых стран с та�
кими «управленцами». И вот мы
снова убеждаемся в справедливости
известной истины: история учит то�
му, что ничему не учит.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Заметки по поводу

Запах
нафталина

Сегодня, когда власти столько говорят о необходи�
мости «прорыва» нашей страны в «светлое будущее»,
в действительности происходит откат в стародавние
времена. К такому выводу можно прийти после зна�
комства с докладом «Преемники 2.0 (аристократы)»
фонда «Петербургская политика», где подробно рас�
сказано о том, кто, как, почему и за какие заслуги в
последние годы оказался у кормила важнейших госу�
дарственных и частных ведомств и корпораций. 

Навстречу пленуму

— Анатолий Евгеньевич, вы руководите
третьим по значимости городом России. Есть
конкретные результаты?

— За четыре года мы научились обеспе�
чивать развитие мегаполиса в условиях
сложной экономики, определили приори�
теты и получаем заметные для людей ре�
зультаты. За год ремонтируем более 500
многоквартирных домов, благоустраиваем
200—300 дворов, только в этом году закупи�
ли 49 новых машин для уборки улиц, вы�
полняя указ президента, реконструировали
и построили 28 детсадов. Возведение школ
идёт в таком темпе, который помнят лишь
ветераны — участники бурного развития
инфраструктуры в лучшие советские годы. 

Нынешнее поколение не должно доволь�
ствоваться медленным «проеданием» на�
следия наших отцов и дедов. Мы не имеем
права останавливать развитие! Как нам это
удаётся? Я требую выбирать честных под�
рядчиков, выгонять тех, кто мечтает не ра�
ботать, а только набивать карманы. Мы
расторгли несколько десятков договоров,
когда увидели, что дома ремонтируются
спустя рукава. Я без разговоров уволил ру�
ководителя, допустившего бесхозяйствен�
ное отношение к лесам. Для борьбы с пы�
лью в городе мы подняли требования к пес�
ко�соляной смеси выше, чем предполагал
ГОСТ. Мы заменили поставщика и отпра�
вили назад три баржи с песком, из�за кото�
рого после зимней посыпки дорог подни�
мались столбы пыли. 

К сожалению, ещё многим людям зар�
платы или пенсии хватает лишь на необхо�
димые продукты. И в моём понимании са�
мое отвратительное неуважение к людям —
растрата бюджетных денег. Это деньги 
каждого горожанина, значит, каждый рубль
должен быть потрачен честно. Например,
мэрии навязывают покупку трамваев по за�
вышенной цене. Я жёстко пресекаю такие
попытки, настаиваю на приобретении ма�
шин нашего местного производства, и в ре�
зультате на каждом трамвае получается эко�
номия в 7 млн рублей. Такой хозяйский
подход уже несколько лет применяется на
всех направлениях работы, и в итоге нам
удаётся сберечь до миллиарда рублей в год.

Экономно относиться к бюджетным день�
гам для нас жизненно важно. Ведь надо не
только обеспечивать развитие города, но и
выплачивать труженикам достойную зар�
плату. Понятно же, что учителя, врачи и
фельдшеры должны почувствовать повыше�
ние уровня жизни. И если не исправлять си�
туацию в образовании и здравоохранении,
то в конечном счёте это плохо отразится и на
качестве медицинского обслуживания, и на
качестве образования наших детей. 

Я глубоко убеждён, что развитие произ�
водства не может шагать вперёд, оставляя
позади социальную сферу. У нас увеличива�
ется число пожилых людей, есть много ро�
дителей, которые воспитывают детей с осо�
бенностями здоровья и развития. Всем
этим гражданам должна помогать и облег�
чать жизнь социальная служба — в Новоси�
бирске эту миссию выполняют комплекс�
ные центры. Они есть в каждом районе, то
есть максимально приближены к семьям,
нуждающимся в поддержке.

Мы смогли защитить от приватизации
муниципальную аптечную сеть, не отдали
эту сферу рынку. И время доказало нашу
правоту: сеть аптечных пунктов со снижен�
ными ценами на медикаменты позволяет
новосибирцам экономить до 60—70 млн
рублей в год. Льготами на лекарства пользу�
ются сотни тысяч людей, и я очень наде�
юсь, что такую социальную сеть удастся

развить не только в Новосибирске, но и на
территории всей области.

— Коммунисты области и Новосибирска
единодушно выдвигают вас кандидатом на
пост губернатора Новосибирской области,
впереди рассмотрение этого вопроса на обла�
стной партийной конференции и Президиуме
ЦК КПРФ. В случае вашего избрания какие
задачи можно будет решить на посту главы
региона?

— Мы разрабатываем программу страте�
гического развития до 2030 года, состоящую
из 10 основных блоков. Полноценная реа�
лизация намеченных направлений будет
возможна только на уровне руководства
субъектом Российской Федерации. Сегодня
в моём коллективе есть очень грамотные
люди, понимающие толк в управленческой
работе, в экономике не только города, но и
области. В последние четыре года Новоси�
бирская область остановилась в развитии.
Ничего не изменилось и за прошедшие пол�
года: региональная власть боится прини�
мать серьёзные решения, предпочитая дей�
ствовать по инерции. В условиях кризиса
такая безответственная политика ведёт об�
ласть к экономической и социальной ката�
строфе. Сегодня необходимо принимать
срочные меры по выводу нашего региона из
явного пике. Я чувствую в себе силы участ�
вовать в избирательной кампании в качест�
ве коренного жителя Новосибирской облас�
ти, который родился здесь, живёт здесь и
своё будущее связывает с родным регионом.

— Четыре года назад кандидат от КПРФ
не участвовал в выборах губернатора Ново�
сибирской области. Сейчас позиция партии
по этому вопросу изменилась?

— Я должен признать, что решение не
участвовать в выборах было продиктовано
субъективными соображениями и сложив�
шимися тогда условиями. Во�первых, я не
мог себе представить участие в избиратель�
ной кампании губернатора меньше, чем че�
рез полгода после того, как меня избрали
мэром. Во�вторых, была надежда, что с тем
кандидатом в губернаторы, который был
позже избран, мы наладим конструктивные
взаимоотношения для решения задач, сто�
явших перед городом и областью. Но, к со�
жалению, эти надежды не оправдались.

Очень много потеряли и город, и область.
Новосибирск и другие муниципалитеты ре�
гиона лишили 10% доходной части бюдже�
та, перераспределив поступления от налога
на доходы физических лиц. Наверное, кто�
то рассчитывал, что городское хозяйство

развалится, что мэр�коммунист споткнёт�
ся. Этого не произошло. Но в результате
для области в целом драгоценное время бы�
ло упущено. Считаю, что тогда решение не
принимать участия в выборах было ошиб�
кой. Повторять её нельзя. Сегодня КПРФ
обязана участвовать в предстоящих выбо�
рах губернатора.

— На чём основана ваша уверенность, что
удастся усилить слабеющие позиции региона? 

— У меня за плечами очень серьёзный
опыт управления большим хозяйством,
ведь Новосибирск — крупнейший муници�
палитет страны. Город — это сложная сис�
тема, включающая экономику, транспорт,
культуру, спорт, а самое главное — взаимо�
отношения между людьми. Я делом дока�
зал, что могу справляться с трудностями.
Доказал, что у меня сибирский характер.
Новосибирская область — это мой родной

дом, который я всеми силами готов защи�
щать, укреплять, приводить в порядок. На�
до придать региону динамику развития. Че�
тыре года терялся темп, развитие фактичес�
ки остановилось. Чтобы снова набрать ско�
рость, нужна инновационная, наукоёмкая
экономика. Я вижу три основные точки
роста: наука и образование, высокотехно�
логичная промышленность, сельскохозяй�
ственное производство полного цикла. 

Новосибирск называют научной столицей
России. Это признание достижений наших
учёных, высокого интеллекта сибиряков. Се�
годня эти преимущества используются слабо.
Мы должны внедрять в производство инно�
вационные технологии, активнее задейство�
вать потенциал наших вузов.

Новосибирская область всегда славилась
развитой промышленностью, но сегодня, к
сожалению, успешно функционируют
только оборонные предприятия, и есть
лишь единичные примеры других произ�
водств. Региональная власть должна актив�
но содействовать возникновению на терри�
тории области высокотехнологичных про�
изводств, использующих современные раз�
работки новосибирских учёных и наш кад�
ровый потенциал. 

Надо прибавлять и в динамике развития
сельского хозяйства. За последние четыре
года на селе ничего не изменилось. А если
ничего не меняется, наступает коллапс. В
области есть успешные хозяйства, но в
большинстве своём аграрный комплекс ре�
гиона сталкивается с серьёзнейшими про�
блемами. Для села важны сегодня гаранти�
рованные рынки сбыта произведённой
продукции, перерабатывающие предприя�
тия. В Новосибирской области надо дать
«зелёный свет» новым мощностям по пере�
работке сельскохозяйственной продукции,
нацеливать на использование именно мест�
ной продукции, произведённой на нашей
земле. 

В районах нужны современные центры
профессиональной подготовки, колледжи и
техникумы. У сельской молодёжи должен
появиться выбор: где удобнее учиться и так,
чтобы это было посильно для семейного
бюджета. Образование даётся не для галоч�
ки. Наша задача — выравнивать возможно�
сти поступления в университеты Новоси�
бирска, из какой бы точки области ни при�
ехал абитуриент. Здесь есть над чем рабо�

тать. Но самый главный принцип — нужна
динамика развития.

— Анатолий Евгеньевич, чувствуете ли вы
поддержку жителей Новосибирской области?

— Я часто встречаюсь с людьми в разных
ситуациях. Работа к этому обязывает, мэр —
публичная фигура. По своей натуре никог�
да не был кабинетным работником, мне не�
обходима подпитка настроением людей,
пониманием того, о чём они думают. По�
этому я постоянно встречаюсь, даже на
улице останавливаюсь, разговариваю с зем�
ляками. Сегодня поступает очень много
различных обращений от жителей Новоси�
бирской области, которые предлагают мне
участвовать в этой избирательной кампа�
нии. Я чувствую эту поддержку. Она растёт
с каждым днём.

Беседу вёл 
Глеб ЧЕРЕПАНОВ.

На 30 июня намечен пленум ЦК КПРФ, который обсудит проблемы региональной 
политики и связанные с ней задачи КПРФ. Сегодня «Правда» начинает этот разговор.

Анатолий Локоть доказал:
коммунисты умеют управлять

●● Анатолий Локоть (справа) всегда в окружении людей.

●● На городском субботнике по благоустройству.

Первый секретарь Новосибирского обкома КПРФ, мэр Ново�
сибирска Анатолий Локоть в интервью главному редактору га�
зеты «За народную власть!» рассказывает об итогах работы во
главе города, о предстоящих губернаторских выборах и зада�
чах, поставленных перед Новосибирской областью.
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следующее: «белорусская молодёжь
перешла на новые каналы инфор�
мации, которые открыли новые
возможности»… «социальные сети
делают перемены в Беларуси в го�
раздо большей степени вероятны�
ми, чем раньше»… «многие белору�
сы, находящиеся за рубежом, фор�
мируют альтернативные центры
дискуссий в Варшаве, Вильнюсе,
Праге». Всё говорит о том, что 
информационное присутствие 
контрагентов Запада в националь�
ном сегменте интернета будет толь�
ко усиливаться.

— Но ведь в борьбе за умы и души
используются и традиционные СМИ.

— С территории Польши за счёт
средств государственного бюджета
организовано вещание на Белорус�
сию спутникового телеканала «Бел�
сат», радио «Рацыя» и их интернет�
версий на белорусском языке, от�
крыто призывающих граждан рес�
публики к недоверию официальной
государственной политике и к ак�
циям гражданского неповиновения.
Фактически западными НКО на бе�
лорусском направлении создана
полноценная информационная ин�
фраструктура, включающая печат�
ные издания, крупнейшие среди
которых — газеты «Народная воля»
и «Новы час», популярные интер�
нет�ресурсы (кроме «Хартии�97» —
«Наша Ніва», «Еврорадио» и дру�
гие) и упоминавшиеся уже телека�
налы «Белсат», радио «Рацыя».
Плюс, конечно, радио «Свобода».
Эту сеть дополняют менее значи�
мые интернет�ресурсы, а также ло�
кальные сайты, посвящённые реги�
ональной проблематике, на созда�
ние которых в 2011—2015 годах бы�
ла направлена деятельность дочер�
ней структуры белорусской про�
граммы PACT (Фонд развития со�
обществ) и других организаций.

— Вы не раз обращали внимание на
опасность различных общеобразова!
тельных программ для работников
СМИ, которые Запад готовит за счёт
средств немецких фондов KAS, FES,
шведского агентства по международ!

ному развитию SIDA, PACT и других
своих институтов.

— Эти программы, предназначен�
ные для журналистов и редакций го�
сударственных средств массовой ин�
формации, а также ресурсов и изда�
ний (информационное агентство
«БелаПАН», портал TUT.BY, «БелГа�
зета» и прочих), не имеющих прямых
связей с западными фондами, однако
зачастую выступающих с прозапад�
ных, антиправительственных пози�
ций, нацелены на формирование в
медийной среде лояльного отноше�
ния к неолиберальным ценностям и
целям информационной политики
Запада в Беларуси. Создана, матери�
ально оснащена мощная пропаган�
дистская машина, которая работает
на то, чтобы переделать сознание бе�
лорусского общества.

— И каковы результаты? Функци!
онеры из «демократического» лагеря
заявляют, что за последние годы до!
бились в этой работе значительного
успеха.

— Я бы не сказал. Хотя некото�
рая часть населения повелась на их
идеологические приманки. Осо�
бенно, и это всего тревожнее, — в
самом остром и чувствительном
вопросе национальной идентифи�
кации. Разработанные на Западе и
подхваченные здешними «демо�
кратами» идеи, отрицающие обще�
русские корни восточнославянских
народов — русского, белорусского
и украинского, к сожалению, не
получали достаточного отпора со
стороны власти. Прилавки некото�
рых книжных магазинов заполне�
ны литературой о «вечной вражде
российского и белорусского наро�
дов», о том, что белорусы — не сла�
вяне, а «литвины». Больше того, и
в официальных источниках инфор�
мации — государственных СМИ
порою проводятся те же идеи. Всё
это, как и спланировал Запад, ост�
риём своим направлено против
России, на разрыв нашего с ней ис�
торического единства.

— Но ведь, согласитесь, и опреде!
лённые силы с российской стороны до!

бавляют масла в огонь. Хотя бы своими
попытками доказать, что нет вообще
никакого белорусского народа.

— И при этом, добавлю, доходят
до абсурда. Я даже слышал анекдо�
тичное утверждение, что белорус�
ский язык выдумали спецслужбы
Австро�Венгерской империи Габ�
сбургов. Но вот самый расхожий до�
вод подобных «историков�теорети�
ков»: мол, и белорусскую нацию, и
язык «создали» большевики.

— Знакомое обвинение. Ещё в 1921
году в докладе РКП(б) по националь!
ному вопросу И.В. Сталин подчёрки!
вал: «Я имею записку о том, что мы,
коммунисты, будто бы насаждаем бе!
лорусскую национальность искусствен!
но. Это неверно, потому что существу!
ет белорусская нация, у которой имеет!
ся свой язык, отличный от русского».

— Белорусская народность, нация
сложилась в ХVII—ХVIII веках из об�
щерусской — неоспоримый истори�
ческий факт. И представители рос�
сийских кругов, не желающие его
признать, навсегда отстали от време�
ни, как и белорусские националисты,
пользующиеся «теориями», разрабо�
танными на Западе и перенятыми от�
цами�основателями БНР и бэнэ�
эфовцами во главе с Зеноном Позня�
ком. Извращая далёкое прошлое, они
заодно вычёркивают из нашей живой
истории более чем 70�летний совет�
ский период совместной жизни,
борьбы и труда — самый героический
и плодотворный, когда Белоруссия из
отсталой окраины царской России
превратилась в республику, заняв�
шую передовые места в мире. К кон�
цу 80�х годов прошлого века она во�
шла по индексу человеческого разви�
тия в третью десятку стран с самым
высоким уровнем жизни, науки, эко�
номики и культуры. Попытку вытра�
вить непреложные исторические
факты из генной памяти народа ина�
че как преступлением не назовёшь.

— Если бы дело ограничивалось
только этой попыткой. Всё, к сожа!
лению, гораздо серьёзнее. Больше
полутора десятков лет назад, с при!
ходом на президентство, Путин объ!

явил Союзный договор России с Бе!
лоруссией, основанный на равнопра!
вии сторон, неприемлемым. Эта по!
литическая установка, перечеркнув!
шая саму возможность создания Со!
юзного государства, которое может
быть построено только на принципах
равноправия, полностью совпала с
политической установкой США и их
сателлитов. И, естественно, стала
руководством к действию для рос!
сийской власти, которая начала 
развязывать торговые и массирован!
ные информационные войны против
Белоруссии, подрывающие фунда!
мент ещё не созданного общего 
государства.

— Такая политика стала неоце�
нимой поддержкой для прозапад�
ных белорусских «демократов».
Выступая против союза с Россией,
они в один голос повторяют: види�
те, как ведёт себя российская сто�
рона — русские, россияне всегда
были противниками белорусов и
никогда не станут их друзьями. Всё
это полностью отвечает экспанси�
онистской политике Запада.

— Но в последнее время противосто!
яние западной информационной кам!
пании у нас, в Белоруссии, несколько
приглушено. Для смягчения, как следу!
ет из высказываний ряда представите!
лей власти, остроты противоречий, ко!
торые мешают нормальным межгосу!
дарственным отношениям. А руковод!
ство республики выдвигает планы при!
мирения противоборствующих альян!
сов — всеохватывающую, например,
договорённость по типу «Хельсинки!1».
Известно, что тот договор был растоп!
тан Западом. И надежды на успех
«Хельсинки!2» невелики, если не ска!
зать — иллюзорны.

— Но не сидеть же сложа руки в си�
туации, когда мировые державы ока�
зались, признаем это, на грани воен�
ного столкновения. «Любой здраво�
мыслящий человек подтвердит, что
сегодня нет более важного вопроса,
чем сохранение мира и обеспечение
устойчивого развития, — справедли�
во заметил на международной экс�
пертной конференции «Восточная

Европа: в поисках безопасности для
всех» Александр Лукашенко. — По�
этому важно выработать и предста�
вить политикам чёткие предложения,
как это сделать с соблюдением инте�
ресов всех сторон».

— Но это не отменяет противодейст!
вия западной информационно!идеоло!
гической машине, подрывающей осно!
вы нашей жизни и союза с братской
Россией. Наоборот, чем изощрённее
ведётся такой подрыв, тем активнее и
обстоятельнее должны быть контрме!
ры, прежде всего в пропагандистской
сфере. Вы же помните, как накануне
выборов президента Белоруссии в
2010 году в Минск приезжали минист!
ры иностранных дел Германии, Поль!
ши и Швеции. Они уговаривали Лука!
шенко предоставить мизерной «диван!
ной» прозападной оппозиции поблаж!
ки, противоречащие избирательному
закону, обещая многомиллиардные
вливания в белорусскую экономику. А
в то же самое время через границы ре!
спублики Запад поставлял огромные
суммы, технические средства и даже
оружие оппозиционерам для сверже!
ния конституционного строя респуб!
лики, что те и попытались сделать,
штурмуя Дом правительства.

— Это ещё раз показывает неиз�
менность западной политики, фари�
сейски прикрываемой благими на�
мерениями. Цели и задачи её, повто�
ряю, остаются прежними. В рамках
общего замысла коллективного За�
пада массированное информацион�
ное воздействие в перспективе
должно привести к смене власти в
Республике Беларусь, утверждению
идеологии белорусского национа�
лизма в государственной политике,
изменению геополитического выбо�
ра белорусского народа. И с учётом
военно�стратегического значения
«белорусского балкона» в системе
обороны РФ — к значительному ос�
лаблению обороноспособности Рос�
сии и в конечном итоге — к разруше�
нию белорусско�российского союза
в его военной, экономической и по�
литической проекциях. Для самой
Республики Беларусь наращивание

информационного давления нацио�
налистов чревато развитием внут�
реннего гражданского конфликта в
обществе по примеру современной
Украины, хотя и в других, сообраз�
ных с белорусскими условиями фор�
мах. Чтобы остановить опасное раз�
витие событий, нужны конкретные
и, я бы сказал, срочные меры.

— Какие?
— Прежде всего надо по возмож�

ности устранить факторы, которые
ведут к разрушению интеграции в
Союзном государстве. Это — обо�
юдная задача наших стран. Если
российское руководство не намере�
но его создавать, пусть хотя бы со�
храняет достигнутый интеграцион�
ный уровень, а не развязывает,
словно по графику, очередные тор�
говые войны против союзной и
братской россиянам республики.

— И не предпринимает шагов, ког!
да мы, по верному замечанию Алек!
сандра Лукашенко, сталкиваясь друг
с другом, теряем друг друга.

— И в экономике, и в понимании
процессов, жизненно важных для
судьбы Союзного государства. Надо
прекратить «торпедирование» суще�
ствующей белорусской модели раз�
вития, направленное в конечном счё�
те на геополитическое ослабление
Российской Федерации. Поскольку
данная проблематика выходит за
рамки национальной безопасности
Республики Беларусь, рассматривать
её необходимо в контексте интересов
Союзного государства. Для противо�
действия деструктивной стратегии
Запада и обслуживающих его нацио�
нал�«демократов» требуется совмест�
ная координация усилий Республики
Беларусь и Российской Федерации в
области информационной политики
и безопасности как на уровне про�
фильных ведомств, вузов и научного
сообщества, так и на уровне конст�
руктивных неправительственных
экспертных организаций.

При оценке белорусской ситуа�
ции российскому руководству,
СМИ и экспертным кругам следует
избегать как поверхностных сужде�

ний о «поддержке» национал�ради�
кализма со стороны официального
Минска, так и великодержавных
нападок на государственную неза�
висимость, историю и культуру Бе�
лоруссии. Всё это немедленно ис�
пользуют националисты для даль�
нейшей дискредитации белорусско�
российского союза, разжигания не�
нависти и вражды.

— Причём и российское руководство
со своими СМИ и экспертными служ!
бами, и белорусские националисты
умалчивают, что Белоруссия получила
государственность от Советской влас!
ти, от большевиков — государствен!
ность, основанную на союзе с Россией
и другими братскими республиками,
который обеспечивал её независимость
и суверенитет. Тем самым сообща по!
дыгрывают Западу в его попытках
окончательно похоронить идею созда!
ния Союзного государства.

— В создавшейся ситуации бело�
русскому руководству, по�моему,
следует организовать эффективное
противодействие «тихо разруши�
тельной» информационно�пропа�
гандистской войне, которая ведётся
против республики под управлени�
ем западных политиков. И перейти
наконец от ситуационного реагиро�
вания административно�репрес�
сивными методами на возникаю�
щие вызовы и угрозы — вроде от�
крытых призывов к свержению вла�
сти и организованных «демократа�
ми» беспорядков — к стратегичес�
кому планированию развития суве�
ренного сектора НКО, СМИ, наци�
онального контента интернета,
включая блогосферу и сообщества в
социальных сетях. Только так мож�
но успешно противостоять широко
разветвлённой пропагандистской
сети, работающей с дальним прице�
лом, и уберечь Белоруссию от «бар�
хатного капкана», подготовленного
для неё Западом. А заодно — укре�
пить Союзное государство.

Беседу вёл
Олег СТЕПАНЕНКО.

г. Минск.

Вести с Украины

●● ВАШИНГТОН. Президент
США Дональд Трамп заявил, что
всё!таки встретится 12 июня в
Сингапуре с лидером КНДР Ким
Чен Ыном. Однако, по словам
хозяина Белого дома, саммит бу!
дет проходить в достаточно огра!
ниченном формате, и Вашингтон
не намерен подписывать никаких
документов. Ранее Трамп заявлял
об отмене переговоров, обвиняя
главу Северной Кореи в распрост!
ранении недопустимых высказы!
ваний и угроз, мешающих самми!
ту. При этом американский пре!
зидент, с одной стороны, говорил
о возможности организовать
встречу на высшем уровне в более
поздние сроки, а с другой — гро!
зил Пхеньяну проблемами в слу!
чае срыва диалога.

●● РИМ. Почти 90 дней без
правительства — абсолютный ан!
тирекорд в послевоенной истории
Италии, но 1 июня министры но!
вого кабмина, сформированного
юристом Джузеппе Конте, полу!
чившим на это мандат от прези!
дента Серджо Маттареллы, на!
конец, принесли присягу. Двумя
вице!премьерами стали победите!
ли мартовских выборов: лидер
ультраправой «Лиги» Маттео
Сальвини и руководитель антиси!
стемного «Движения пяти звёзд»
Луиджи Ди Майо. Первый будет
возглавлять МВД, второй — от!
вечать за социальную политику и
экономическое развитие. Таким
образом, Италия и вся Западная
Европа получили первое в исто!
рии правительство популистов.

●● ЛЮБЛЯНА. На парламент!

ских выборах в Словении победу
одерживает набравшая 27% голо!
сов избирателей оппозиционная
правоцентристская Демократиче!
ская партия Словении (ДПС) во
главе с экс!премьером Янезом
Яншей, построившим свою изби!
рательную кампанию на призывах
к ужесточению миграционного за!
конодательства. На втором месте
левоцентристское «Движение
Марьяна Шареца», руководимое
мэром Камника Марьяном Ша!

рецом и отказавшееся от коали!
ции с ДПС. Примечательно: Ян!
ша, ранее дважды занимавший
пост председателя правительства,
пять лет назад был смещён с
должности и приговорён к лише!
нию свободы по обвинению в кор!
рупции.

●● СКОПЬЕ. Македонская оп!
позиция организовала в столице
бывшей югославской республики
многотысячный антиправитель!
ственный митинг с требованием

отставки кабинета и проведения
досрочных парламентских выбо!
ров (на снимке). Непосредствен!
ной причиной акции стали планы
властей переименовать государ!
ство. Против нынешнего назва!
ния страны активно выступает
соседняя Греция, блокирующая
из!за этого вступление Македо!
нии в ЕС и НАТО.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Стало известно, что
во имя спасения гос�
бюджета Нацбанк Ук�
раины (НБУ) печатает
наличную гривну, при�
чём ударными темпа�
ми, что называется,
по�шахтёрски.

СУДЯ по данным Государ�
ственной казначейской
службы, доходы госбюд�

жета в мае составили 96,85 мил�
лиарда гривен (239,36 млрд
руб.), что на 3,2% больше плано�
вого показателя.

По сравнению с маем про�
шлого года поступления вы�
росли на 46,8%, во многом
«благодаря» перечислению
Нацбанком 17 миллиардов
гривен (видимо, эта сумма и
выдана на�гора) против 5 мил�
лиардов гривен (12,36 млрд
руб.) в мае прошлого года.

Статистика такая яркая, что
залюбоваться можно. Правда,
по данным той же Государствен�
ной казначейской службы Укра�
ины, почему�то доходы госбюд�
жета с начала текущего года со�
ставили 272,45 миллиарда гри�
вен — на 5,1 миллиарда меньше
запланированного.

При всей радужности приве�
дённых цифр, как считают экс�
перты, «эпоха бюджетного про�
фицита» закончилась, и про�
блемы с выполнением бюджета
могут возникнуть уже в конце
этого полугодия. Как сообщает
министерство финансов, при�
влечение кредитов потребуется
не только для выплаты внеш�
них долгов Украины, но уже и
для латания дыр в госбюджете.
В министерстве занялись поис�
ком инструментов для решения
этих вопросов.

Как заявили недавно в 
Международной расчётной и 
клиринговой компании
Clearstream, рассматривается
подключение в этом году к
своей системе ряда стран Вос�
точной Европы.

Пока украинский минфин ве�
дёт переговоры с Clearstream,

возлагая на эту компанию боль�
шие надежды в смысле привле�
чения ресурсов.

Бремя долгов довольно впе�
чатляющее. По данным НБУ,
обязательства правительства и
центрального банка для погаше�
ния в течение следующих 6 ме�
сяцев увеличились с 1,7 милли�
арда долларов в конце 2016 года
до 2,9 миллиарда на начало
2018�го. Из них 2,1 миллиарда —
будущие выплаты в пользу
Международного валютного
фонда. Этот рост прежде всего
отражает увеличение выплат по
предварительной программе со�
трудничества с МВФ (stand�by). 

Украина остаётся чрезвычай�
но уязвимой к внешним шокам
именно из�за существенной
долговой нагрузки в средне�
срочной перспективе и значи�
тельной открытости экономи�
ки, резюмируют эксперты НБУ.

Ситуация усугубляется уве�
личением хищений из госбюд�
жета в виде возмещения фик�
тивного НДС, что требует до�
полнительной балансировки
доходов и расходов, сообщил
министр финансов Александр
Данилюк в интервью изданию
РБК�Украина.

НЕДАВНО разразился до�
статочно неприятный
скандал, когда Данилюк

в обход премьер�министра на�
правил письмо в адрес послов
стран «большой семёрки» с по�
дробным изложением дел в фи�
нансовой сфере республики. Та�
кой манёвр вызвал праведный
гнев премьер�министра Украи�
ны Владимира Гройсмана. Но, с
другой стороны, это дополни�
тельный аргумент в разговоре о
том, насколько «самостоятель�
но» обнищавшее государство
Украина! 

И это в то время, когда резкое
повышение цен на энергоноси�
тели, тарифов на жилищно�
коммунальные услуги, галопи�
рующая инфляция, крайне низ�
кий уровень заработной платы и
пенсионного обеспечения от�
бросили Украину на многие де�
сятилетия, а по некоторым по�
казателям социального разви�
тия — на целое столетие назад.

Грабительские и преступные
«реформы» сопровождаются по�
стоянным повышением цен и
тарифов на электроэнергию,
природный газ, содержание зда�
ний, транспорт, почтовые и дру�
гие услуги, что делает их непо�
сильными для подавляющего
большинства населения.

«Цифры Госстата о том, что
каждый четвёртый украинец
экономит на еде, весьма при�
близительные. С учётом того,
что около 80% украинцев живут
за чертой бедности, нетрудно
представить, в чём они себе от�
казывают, — считает известный
в Киеве политолог А. Золотарёв.
— После очередного подорожа�
ния газа экономить на еде нач�
нёт каждый второй украинец. С
учётом того, что у нас африкан�
ские зарплаты, а тарифы на
коммунальные услуги выросли в
несколько раз и стали европей�
скими, каждый третий украинец
вынужден экономить на самом
необходимом — на еде, лекарст�
вах, коммунальных услугах.
Долги по коммуналке постоян�
но растут, так как у людей про�
сто нет денег. Хотя большая
часть украинцев затянула пояса
и платит. Но с учётом того, что
цену на газ хотят поднять до 10
тысяч гривен за тысячу кубов,
экономить на еде начнёт каж�
дый второй», — подчеркнул Зо�
лотарёв.

Ранее Государственная служ�

ба статистики опросила около
13 тысяч граждан Украины, 95%
из которых заявили, что счита�
ют главными признаками бед�
ности отказ в необходимых про�
дуктах питания, в невозможнос�
ти обновить гардероб детей и в
приобретении необходимой бы�
товой техники.

60% респондентов ответили,
что им не хватает денег на те�
кущие расходы. 52% — что не
имеют возможности отклады�
вать деньги на отдых, ещё 30%
заявили о недостатке средств
на лечение. На отсутствие нор�
мального жилья жалуется каж�
дый десятый гражданин, при
этом у 5% семей на человека
приходится менее пяти квад�
ратных метров жилплощади.
Но по сравнению с вышеизло�
женным это уже мелочи…

ВРЕСПУБЛИКЕ с 10 июня
вступит в силу нововведе�
ние в закон «О жилищно�

коммунальных услугах». По
предусмотренной в нём або�
нентской плате за водоснабже�
ние и отопление гражданам
фактически придётся платить за
воду независимо от того, поль�
зовались они ею или нет. За
отопление также предстоит рас�
кошеливаться круглый год.

В разъяснениях к закону ука�
зывается: речь идёт о сумме, ко�
торую потребитель будет пла�
тить исполнителю коммуналь�
ных услуг на основании догово�
ра о предоставлении их в много�
квартирном доме (поставка газа
и электроэнергии, а также вывоз
мусора и услуги дворника не
входят в этот список). Точный
размер абонентской платы на
сей день не обнародован.

Также среди новшеств закона
— пеня за просрочку платежа в
размере 0,01% за каждый про�

сроченный день. Закон даёт ис�
полнителю право приостано�
вить или вообще прекратить по�
дачу тепла, воды или электриче�
ства, если после предупрежде�
ния получатель в течение 30
дней не оплатил задолженность
в полном объёме.

Фактически это означает уси�
ление коммунального геноцида.
Кстати, все перечисленные нов�
шества абонентской платы за
водоснабжение и отопление
вводятся по требованию Меж�
дународного валютного фонда.
Ранее Украина уже обязывалась
перед МВФ с 1 августа 2017 года
ввести абонентскую плату за
подключение к услугам центра�
лизованного отопления, а 9 ноя�
бря прошлого года олигархо�на�
цистская Верховная Рада, вы�
полняя требования этого фонда,
приняла закон о ЖКХ, направ�
ленный на выбивание долгов с
населения.

«Сотрудничество с междуна�
родными финансовыми и тор�
говыми организациями на абсо�
лютно кабальных условиях, в
первую очередь речь идёт о ВТО
и МВФ, на десятилетия вогнало
Украину в долговую яму, а народ
— в нищету, — подчёркивает ли�
дер Компартии Украины Пётр
Симоненко. — Цены и тарифы,
устанавливаемые по требовани�
ям МВФ и с учётом алчных ин�
тересов олигархических кланов,
превышают реальные доходы
большинства граждан. В катего�
рию риска попадают не только
пенсионеры, неквалифициро�
ванные работники и безработ�
ные, но также и высококвали�
фицированные рабочие, учё�
ные, учителя, преподаватели,
служащие». «Только по офици�
альным данным (далеко не пол�
ным), более 9 миллионов семей,
а это без малого половина на�
селения страны, не в состоя�
нии заплатить за жильё. Не го�
воря уже о других необходи�
мых расходах на жизнь: на пи�
тание, образование, медицину
и так далее», — напомнил ру�
ководитель КПУ.

В.М.Т.

Коммунальный 
геноцид нарастает 

Детей всё меньше
К Международному дню защиты детей в Молдавии 

обнародованы данные о неблагоприятной тенденции

О Б ЭТОМ объявило Национальное бюро
статистики. На 1 января нынешнего года
число детей в Республике Молдова в воз�

расте до 17 лет составило 676 тысяч. 8 лет назад
их было на 23 тысячи, или на 3,5 процента боль�
ше. О нарастании неблагоприятной тенденции
свидетельствует статистика 2017 года. Тогда по�
явилось на свет около 34 тысяч граждан, в то вре�
мя как годом раньше число новорождённых пре�
вышало этот показатель на 9 процентов. Дина�
мика последних лет оказалась почти в три раза
хуже, чем в среднем за весь период 2010�х годов.
В городах рождается относительно меньше детей
(8,2 процента на 1000 жителей), чем в сёлах
(10,7% на 1000 жителей). В деревнях матерями
становятся в более раннем возрасте (в среднем в
23,7 года), в городах — в возрасте 26,5 года.

Неблагополучие в обществе с детьми отража�
ют и другие цифры, ставшие известными ранее.
Так, каждый пятый ребёнок в Молдавии рожда�

ется вне брака. В результате проведённой поли�
тики так называемой оптимизации образования
в республике в последние годы закрылись сотни
школ. Резко упал уровень грамотности детей,
почти половина из них не может сдать выпуск�
ной экзамен. Изменившиеся возможности с
трудоустройством привели к тому, что высшее
образование становится всё менее приоритет�
ным для детей. Число студентов сегодня почти в
два раза меньше, чем в «нулевые годы», когда у
власти в республике были коммунисты. К 2020
году студентов станет ещё на 25 процентов
меньше, а одним из решений видится, как
обычно, «оптимизация», то есть сокращение
количества вузов. Некоторые из них уже сего�
дня не могут набрать нужное число абитуриен�
тов на первый курс.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

Саудовский след 
дипломатических 

скандалов

ВТОРАЯ ПОЛОВИНА мая
была отмечена в Таджики�
стане несколькими акция�

ми, согласованность и санкцио�
нированность которых высши�
ми эшелонами власти не вызы�
вает сомнений. Сначала, 21 мая,
у иранского посольства в Ду�
шанбе прошёл митинг протеста.
Около полусотни молодых лю�
дей выкрикивали антииранские
лозунги и держали транспаран�
ты с обвинениями исламской
республики в поддержке запре�
щённой Партии исламского
возрождения Таджикистана
(ПИВТ). Организованно по�
явившись, участники митинга
так же организованно покинули
улицу менее часа спустя. Несмо�
тря на несанкционированный
характер манифестации, мили�
ция не приняла никаких мер по
её пресечению. Хотя в других
аналогичных случаях право�
охранительные органы действу�
ют быстро и жёстко. 

Спустя два дня, 23 мая, после�
довало заявление Совета улемов
— собрания богословов при Ис�
ламском центре Таджикистана.
В нём Иран назван главной дес�
табилизирующей силой, ответ�
ственной за развязывание всех
значимых конфликтов послед�
них лет. «Для достижения своих
целей Иран участвовал в деста�
билизации обстановки и разжи�
гании войны в Афганистане,
Ираке, Сирии, Йемене и теперь
желает при содействии провока�
торов разрушить мир и спокой�
ствие в Таджикистане, — ут�
верждается в документе. — Как
только Иран видит для себя вы�
году, он тут же старается деста�
билизировать обстановку в ре�
гионе и, едва достигает своих
целей, передаёт дело в руки вра�
гов ислама и мусульман».

Как и следовало ожидать, ни
одного аргумента, подтвержда�
ющего эти скандальные напад�
ки, представлено не было.
Единственным содержащимся в
заявлении доводом стали всё те

же упрёки в поддержке ПИВТ и
её лидера Мухиддина Кабири.
Эта уже порядком заезженная
пластинка запускается всякий
раз, когда таджикские власти
хотят побольнее ужалить Теге�
ран. Напомним, что в конце
2015 года Иран пригласил Каби�
ри для участия в одной из кон�
ференций. А поскольку неза�
долго до этого ПИВТ была под
надуманными предлогами за�
прещена и объявлена экстре�
мистской организацией, в Ду�
шанбе назвали действия Ирана
«поддержкой терроризма».

С тех пор в Таджикистане
произошло несколько анти�
иранских «вспышек». Напри�
мер, в августе прошлого года ве�
дущие телеканалы республики
транслировали документальный
фильм, подготовленный минис�
терством внутренних дел. В нём
— опять�таки без мало�мальски
серьёзной доказательной базы
— ПИВТ и Иран были обвине�
ны во всех громких покушениях
времён гражданской войны
1990�х годов. После этого насту�
пило затишье, и вот пластинка
извлечена снова.

Внимательный взгляд позво�
ляет установить чёткую законо�
мерность этих вспышек. Они
совпадают с периодами сближе�
ния таджикских властей с Сау�
довской Аравией. Так, во время
первого кризиса (конец 2015 —
начало 2016 года) Эмомали Рах�
мон совершил визит в королев�
ство, а в Душанбе объявили о
намерении вступить в возглав�
ляемую Эр�Риядом «антитерро�
ристическую коалицию». Вто�
рой размолвке с Ираном (лето
прошлого года) предшествова�
ли обещания саудовских влас�
тей оказать республике круп�
ную финансовую помощь. В ча�
стности, сообщалось о готовно�
сти монархии выделить 200
миллионов долларов на возве�
дение правительственного ком�
плекса в столице. 

Нынешний разлад не стал ис�

ключением. 9 мая в Худжанде
(бывш. Ленинабад), а 10 мая в
Душанбе прошли таджикско�
саудовские инвестиционные
форумы. Как сообщили по их
итогам официальные структуры
республики, стороны обсудили
возможности партнёрства в сфе�
рах энергетики, добычи полез�
ных ископаемых, переработки
сельскохозяйственной продук�
ции, развития туристической и
транспортной инфраструктуры.
«Укрепление взаимовыгодного
сотрудничества по этим важным
направлениям было признано
целесообразным», — подчерк�
нули в Душанбе. В частности,
уже достигнута предварительная
договорённость о приобретении
саудовской инвестиционной
компанией 51 процента акций
«Таджиксодиротбанка» — круп�
нейшего в республике банка.

Обратить внимание следует
на ещё одно любопытное собы�
тие. В начале мая, перед самым
визитом в страну саудовской
делегации, ведущее таджикское
информагентство «Авеста»
опубликовало интервью с по�
слом Саудовской Аравии Абду�
лазизом ибн Мухаммадом аль�
Бади. Главной его темой стала
«деструктивная роль Ирана»,
причём высказывания дипло�
мата почти дословно совпадали
с теми словесными оборотами,
которые впоследствии исполь�
зовал Совет улемов. «Иран яв�
ляется источником терроризма
в мире и финансирует терро�
ризм не только на Ближнем
Востоке, но и по всему миру»,
— заявил посол. 

Таким образом, отпадают по�
следние сомнения в тесном вза�
имовлиянии таджикско�саудов�
ских и таджикско�иранских от�
ношений. Объявив Тегеран сво�
им врагом номер один, Эр�Рияд
хочет перетянуть на свою сторо�
ну Душанбе. А таджикские влас�
ти пытаются на этом заработать,
увязывая антииранские выпады
с финансовой помощью со сто�
роны монархии. Не задумыва�
ясь при этом, что подобные ин�
триги могут обойтись стране
очень дорого.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Таджикско�иранские отношения переживают
очередной период охлаждения. В Душанбе снова
обвинили Тегеран во вмешательстве во внутренние
дела республики. Этому предшествовали активные
действия со стороны Саудовской Аравии, пытаю�
щейся втянуть Таджикистан в антииранский альянс. 

Фото Рейтер.

Новый 
командный 
центр НАТО

КАК СООБЩАЕТ немецкая
газета «Зюддойче цайтунг»,

страны НАТО договорились об
открытии нового командного
центра в германском Ульме
(земля Баден�Вюртемберг), в за�
дачу которого будет входить ре�
шение вопросов о быстром пе�
ремещении личного состава и
военной техники.

«После окончания «холодной
войны» (...) от нескольких десят�
ков командных центров альянса
осталось лишь 7. Численность
войск с более чем 20 тысячами
военнослужащих снизилась до
6800», — говорится в статье.

В секретном докладе НАТО
военные недавно выразили со�
мнения в том, что альянс смо�
жет адекватно и быстро отреаги�
ровать на «внезапную атаку со
стороны России». «Опасения
связаны — наряду с состоянием
транспортных путей, пригодных
для перемещения военной тех�
ники в восточном направлении,
— в первую очередь с бюрокра�
тическими препонами при пе�
редислокации войск и вооруже�
ний. Новый командный центр в
Ульме создаётся, чтобы помочь
избежать бюрократических про�
волочек, — отмечает издание и
указывает: — Начало строитель�
ства запланировано на июль ны�
нешнего года, а в октябре 2019�го
он уже сможет начать работу».

(Inopressa.ru).
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«Счастливый Вяземский, завидую тебе…»

...В ПЕРВЫЕ про Пушкина князь
Пётр Вяземский узнал в сен�
тябре 1815 года, когда в Оста�

фьево из Петербурга прискакало вооду�
шевлённое письмо от Жуковского: «Я сде�
лал приятное знакомство! С нашим моло�
дым чудотворцем Пушкиным... Это на�
дежда нашей словесности... Нам всем на�
добно соединиться, чтобы помочь вырас�
ти этому будущему гиганту, который всех
нас перерастёт».

Сообщение это не могло не заинтересо�
вать Петра Андреевича. И вот, будучи в го�
роде на Неве, он не преминул вместе со
своим родственником, историком Нико�
лаем Михайловичем Карамзиным, и дядей
юного Пушкина, тоже стихотворцем Ва�
силием Львовичем Пушкиным, заехать в
Царскосельский Лицей. Этот день — 23
марта 1816 года — и стал началом много�
летней взаимной приязни между Алексан�
дром Пушкиным и Петром Вяземским.

Услышав из уст почти мальчика его
«Воспоминания в Царском Селе», Пётр
Андреевич в письме поэту Константину
Батюшкову нетерпеливо спрашивал: «Что
скажешь о сыне Сергея Львовича? Чудо, и
всё тут. Его Воспоминания вскружили нам
голову с Жуковским. Какая сила, точность
в выражении, какая твёрдая и мастерская
кисть в картинах! Дай бог ему здоровья и
учения и в нём прок и горе нам. Задавит,
каналья!»

Юный Пушкин не оставался в долгу:
«...С нетерпением ожидаю твоих новых
стихов и прошу у тебя твоего благослове�
ния»; «Твои письма… оживляют меня, как
умный разговор, как музыка Россини»; «Я
без твоих писем глупею...». Александр Сер�
геевич восхищался стихами Вяземского,
высоко ценил его прозу и критические ста�
тьи, находя в них «отпечаток ума тонкого,
наблюдательного, оригинального». Впос�
ледствии и о своих творческих удачах Пуш�

кин имел обыкновение одному из первых
сообщать своему старшему другу: «Позд�
равляю тебя, моя радость, с романтическою
трагедиею, в ней же первая персона Борис
Годунов! Трагедия моя кончена; я перечёл
её вслух, один, и бил в ладоши и кричал, ай
да Пушкин, ай да сукин сын!»

И в пушкинских стихах запечатлён об�
раз Вяземского:

Язвительный поэт, 
остряк замысловатый,

И блеском колких слов, 
и шутками богатый,

Счастливый Вяземский, завидую тебе.
Ты право получил, благодаря судьбе,
Смеяться весело над злобою 

ревнивой,
Невежество разить анафемой игривой.

Без упоминаний о Вяземском не обо�
шёлся и «Евгений Онегин». Эпиграфом к
первой главе своего замечательного рома�
на в стихах поэт выбрал строку из стихо�
творения Петра Андреевича «Первый
снег»: «И жить торопится, и чувствовать
спешит». «Первый снег» Вяземского
Александр Сергеевич помянул и в начале
пятой главы, создавая своим пером карти�
ны русской зимы:

Согретый вдохновенья богом,
Другой поэт роскошным слогом
Живописал нам первый снег
И все оттенки зимних нег;
Он вас пленит, я в том уверен,
Рисуя в пламенных стихах
Прогулки тайные в санях…

В семье Вяземских Пушкин чувствовал
себя, как дома. Каждое его появление для
маленького Павла, сына Петра Андрееви�
ча, было запоминающимся событием. Как
рассказывал позже повзрослевший Павел,
«каждая глава «Онегина», «Бахчисарай�
ский фонтан», «Цыганы», ежегодные аль�

манахи царили в наших детских комнатах
и растрёпывались пуще любого учебника».

Сколько раз Пушкин бывал в Остафье�
ве? Сохранившиеся документы свидетель�
ствуют: трижды. О первом посещении им
подмосковной усадьбы Вяземских говорит
письмо академика М. Розберга поэту 
В. Теплякову, датированное началом июня
1830 года: «...Что сказать Вам о Москве?
Она по�прежнему красуется старинными
главами церквей своих... У Пушкина, ко�
торый недавно вернулся из деревни князя
Вяземского, был я вчера...».

Пётр Андреевич в те дни находился по
делам в Петербурге, в Остафьеве же жила
его супруга Вера Фёдоровна с детьми. Ви�
димо, визит Пушкина в «родовое гнездо»
Вяземских был связан с его предстоящей

женитьбой. Ещё в конце апреля 1830 года
Александр Сергеевич писал В.Ф. Вязем�
ской: «Моя женитьба на Натали... реше�
на... а Вас, божественная княгиня, прошу
быть моей посажёной матерью». Рассмат�
ривался даже вопрос о свадьбе Пушкина в
Остафьеве. Не случайно же Пётр Андре�
евич в июле 1830 года спрашивал в письме
Веру Фёдоровну: «Что Пушкин?.. Когда
свадьба и где? У нас ли в Остафьеве?»

В следующий приезд Пушкина в Оста�
фьево, в начале декабря 1830 года, хозяин
имения был дома. Вот какие строчки он
оставил в записной книжке после целого
дня общения со своим другом: «Уже при
последних издыханиях холеры навестил
меня в Остафьеве Пушкин. Разумеется, не
отпустил я его от себя без прочтения всего
написанного мною. Он слушал меня с жи�
вым сочувствием приятеля и судил о труде

моём с авторитетом писателя опытного и
критика меткого, строгого и светлого. Во�
обще, более хвалил он, нежели критико�
вал... Как бы то ни было, день, проведён�
ный у меня Пушкиным, был для меня праз�
дничным днём...».

Пушкин тоже читал Вяземскому произ�
ведения, созданные им в знаменательную
для него, необычайно плодотворную Бол�
динскую осень. Как отмечал Пётр Андре�
евич в своём дневнике, «он много написал
в деревне: привёл в порядок 8 и 9 главу
«Онегина», ею и кончает; из 10�й, предпо�
лагаемой, читал мне строфы о 1812 годе и
следующих — славная хроника; куплеты:
«Я мещанин, я мещанин»; эпиграмму на
Булгарина за «Арапа»; написал несколько
повестей в прозе, полемических статей,

драматических сцен в стихах: «Дон�Жуа�
на», «Моцарта и Сальери»; «у вдохновен�
ного Никиты, у осторожного Ильи». (В
последних строках этой дневниковой 
записи речь идёт о декабристах — 10�ю гла�
ву «Евгения Онегина», рассказывающую
про участников восстания на Сенатской
площади в Петербурге и прочитанную в Ос�
тафьеве вслух Вяземскому, Пушкин вскоре,
«от греха подальше», предаст огню…).

А вот что рассказывал потом Павел Вя�
земский, которому в день приезда Пушки�
на было лишь десять лет: «Я живо помню,
как он во время семейного вечернего чая
расхаживал по комнате, не то плавая, не то
как будто катаясь на коньках, и, потирая
руки, декламировал: «Я мещанин, я меща�
нин», «я просто русский мещанин». С осо�
бенным наслаждением Пушкин прочёл
врезавшиеся в мою память четыре стиха:

Не торговал мой дед блинами,
Не ваксил царских сапогов,
Не пел с придворными дьячками,
В князья не прыгал из хохлов».

Друзья на следующий день расстались,
но потребность видеться снова и снова в
них не иссякала. «К тебе собираюсь…», —
пишет Пушкин Вяземскому в конце дека�
бря 1830�го. А 2 января следующего, 1831
года опять: «На днях у тебя буду, с удоволь�
ствием привезу и шампанское — радуюсь,
что бутылка за мною…».

Обещание своё Александр Сергеевич
сдержал буквально через день. «Жаль мне,
что ты не был у нас в воскресенье, — сето�
вал Вяземский в письме своему приятелю,
московскому почтдиректору А.Я. Булгако�
ву. — У нас был уголок Москвы, но он был

бы ещё краснее тобою. Был Денис Давы�
дов, Трубецкой, Пушкин, Муханов, Чет�
вертинские; к вечеру съехались соседки,
запиликала пьяная скрипка, и пошёл бал
балом…». А в письме литератору П.А.
Плетнёву он поведал: «Пушкин был у ме�
ня два раза в деревне, всё так же мил и всё
тот же жених».

...Через много лет, когда Петра Андре�
евича Вяземского уже не будет в живых,
хранителем памяти о Пушкине в Остафье�
ве станет его сын Павел. Он создаст здесь
мемориальный уголок великого поэта.

Сюда, в Остафьево, будут перевезены из
Петербурга пушкинские реликвии, пода�
ренные вдовой поэта Натальей Николаев�
ной Петру Андреевичу Вяземскому и заве�
щанные им сыну: письменный стол Алек�
сандра Сергеевича, на котором в кипари�
совой витрине�футляре лежал жилет из

чёрного тонкого сукна со следами крови.
Этот жилет, простреленный пулей Данте�
са, был снят с раненого Пушкина. В этой
же витрине хранились белая бальная пер�
чатка П.А. Вяземского (другая, парная к
ней, была положена в гроб А.С. Пушки�
на), свеча с панихиды и кора с берёзы, воз�
ле которой Александр Сергеевич стоял во
время дуэли...

Все эти вещи, к сожалению, после рево�
люции были вывезены из Остафьева в раз�
ные музеи и больше сюда не вернулись.
Зато вернулся на своё законное место па�
мятник А.С. Пушкину, отлитый из бронзы
в 1913 году по гипсовой модели А.М. Опе�
кушина — того самого скульптора, кото�
рый создал величественный пушкинский
монумент, стоящий в центре Москвы.

На пьедестале остафьевского памятника
— барельеф, изображающий Пушкина си�
дящим возле одной из полуколонн ко�
ринфского ордера в овальном зале остафь�
евского дома. Ниже надпись: «Он между
нами жил» — это первая строка пушкин�
ского стихотворения, посвящённого поль�
скому поэту Адаму Мицкевичу, который,
между прочим, тоже бывал в Остафьеве. А
на одной из граней постамента выбиты
строки из первой главы романа «Евгений
Онегин»:

Я был рождён для жизни мирной,
Для деревенской тишины:
В глуши звучнее голос лирный,
Живее творческие сны.

Николай МУСИЕНКО.
Фото автора.

Реставраторы потрудились на славу: дворец в
подмосковном селе Остафьево, принадлежавший
когда$то семейству известного литератора князя
Петра Андреевича Вяземского, будто помолодел,
сбросив со своих плеч$колоннад архитектурные
наслоения позднейшего времени, увенчав себя
круглым бельведером, переменив цвет своих стен с
казённо$жёлтого на белоснежный. Всё здесь те$
перь почти такое же, как в дни, когда сюда, в за$
городную усадьбу своего друга, приезжал погос$
тить Александр Сергеевич Пушкин. По преданию,
бытовавшему в семейном кругу, именно Пушкин,
любивший прогуливаться по липовой аллее, что
вела от застеклённых дверей центрального оваль$
ного зала в остафьевском доме в глубь обширного
парка, назвал её «Русским Парнасом», поскольку
аллея эта видела не только Пушкина с Вяземским,
но и многих других замечательных русских поэтов
— от Ивана Дмитриева, Николая Карамзина и
Василия Жуковского до Константина Батюшкова,
Александра Грибоедова и Дениса Давыдова. Поз$
же имя «Русский Парнас» закрепилось за всей
усадьбой, а теперь так называется открытый здесь
литературно$мемориальный музей.

●● П.А. Вяземский. Лито�
графия с портрета работы
художника К. Беггрова.
1820�е годы.

●● Дворец Вяземских в Остафьеве теперь стал музеем.

●● Фрагмент интерьера овального
зала — здесь читал свои произведения
А.С. Пушкин.

●● Памятник А.С. Пушкину в оста#
фьевском парке. Скульптор А.М. Опе$
кушин.

В мясопродуктах
всё меньше мяса

В начале этого года нам твердили о
том, как хорошо мы стали жить. В частно/
сти, я услышал такое сопоставление: ес/
ли в ещё советском 1990 году душевое
потребление мяса и мясопродуктов у нас
было 69 килограммов, то ныне стало 75!

ЭТИ ДАННЫЕ вызвали сомнения, и я проверил
их по «Российскому статистическому ежегодни�

ку» 2017 года издания. Он подтвердил: да, личное по�
требление мяса и мясопродуктов в 2016 году состави�
ло 10,851 миллиона тонн. Если население России ок�
руглённо принять за 146,5 миллиона, то получится
пусть не по 75, но хотя бы 74,1 килограмма на душу.
А кроме того, мясо и мясопродукты шли на экспорт
— 236 тысяч тонн и в запасы — 804 тысячи тонн.

Видимо, мы уже привыкли, что после того, как
Росстат передали в ведомство минэкономразвития,
наша страна стала жить всё лучше и лучше. Но дело
в том, что в этом же сборнике есть раздел «Поголо�
вье скота в хозяйствах всех категорий». Причём
здесь идёт отсчёт ещё от дореволюционных времён
(например, я узнал, что по численности коровьего
стада Россия�2016 уступает не только советским
временам, но и России вековой давности. Ныне у
нас коров 8,3 миллиона, а в 1915 году было 17,3
миллиона. И после знакомства с приведёнными
здесь данными возникает ощущение, что мы столк�
нулись с паранормальным явлением.

В 1990 году в РСФСР мясное стадо КРС (не счи�
тая коров — 20,5 миллиона голов) насчитывало 36,4
миллиона голов, стадо свиней — 38,3 миллиона,
стадо овец и коз — 58,2 миллиона. А в 2016 году они
насчитывали соответственно 10,5 миллиона, 22
миллиона и 24,8 миллиона. Таким образом, общее
стадо сократилось в 2,3 раза, а наиболее весомая его
часть, КРС, — в 3,5 раза. И при этом душевое по�
требление мяса и мясопродуктов выросло! Сказать
бы, что за счёт мяса птицы. Так поголовье птицы в
1990 году было 628 миллионов, а в 2016�м — 553
миллиона. Как сказал бы персонаж из популярного
фильма «Праздник святого Йоргена»: «С научной
точки зрения это — чудо».

Напрашиваются два его материалистических
объяснения (вариант применения Росстатом «циф�
ровых технологий» в расчёт не принимаю). И оба
вызывают вопрос: чему же тут радоваться?

Первое: в мясопродуктах, которые тут учитыва�
ются наравне с мясом, всё меньше становится мяса
и всё больше каких�то других продуктов, которые
производит не животноводство, а растениеводство.

К тому же мясо Россия не только экспортирует, но и
импортирует, причём куда больше: именно за счёт
привозного мяса и мясопродуктов удаётся повышать
их потребление. Тут возникает второй вопрос: а нужно
ли так сложно — продавать зерно, чтобы потом поку�
пать мясо? Не проще ли использовать зерно для разви�
тия собственного животноводства? Или при капита�
лизме, где главная, всё подчиняющая себе цель — де�
лать деньги, это вопрос наивный? 

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

В БЫВШЕЙ станице Алек�
сандровке, ныне составляю�
щей половину Пролетарско�

го района Ростова�на�Дону, нет ни
кинотеатра, ни стадиона, ни бас�
сейна, ни благоустроенной набе�
режной. Единственное место от�
дыха жителей — зелёная роща, ко�
торая в XXI веке оказалась в бук�
вальном смысле под дамокловым
мечом вырубки. Первым изряд�
ный кусок от «зелёных лёгких» от�
хватил депутат городской Думы
Валерий Левченко, учредитель и
директор строительной компании
«Кристина». Он, как член комис�
сии по бюджету города, местным
налогам и сборам и муниципаль�
ной собственности, обещал не на�
вредить природе. Но аллея голу�
бых елей осталась только в преде�
лах одноимённого микрорайона
повышенной комфортности.

— В митингах по защите рощи
принимали участие жители не
только Александровки, но и всего
города, — рассказывает член бюро
Пролетарского райкома КПРФ
Лидия Линченко. — А когда возле
огороженного железной решёткой
микрорайона появились протесто�
вавшие с красными флагами, слуга
народа лично вышел разгонять не�
довольных: земля, мол, и под тро�
туаром теперь не муниципальная,
а частная.

Акции протеста в защиту Алек�
сандровской рощи проводятся с
2005 года под клятвенные обеща�
ния районной и городской власти
сохранения лесонасаждений и
проведения благоустройства. В
прошлом году, после массового
митинга 31 июля, заместитель гла�
вы администрации города Влади�
мир Сакеллариус дал землякам
очередные гарантии. На проведён�
ном 18 марта опросе по выбору
территорий для благоустройства 67
тысяч ростовчан назвали Алексан�

дровскую рощу. Но вскоре после
«референдума» власти преподнес�
ли землякам очередной сюрприз:
37 из сохранившихся 54 гектаров
рощи всё же намечены к передаче
ГК «ЮгСтройИнвест» под заст�
ройку высотками: компания обе�
щает 5% квартир отдать обману�
тым дольщикам.

Снова всколыхнулась волна
протеста, но власти заранее при�
няли меры к обузданию несоглас�
ных: поправками к региональным
законам была разрешена передача
земли под застройку без проведе�
ния торгов, а акции протеста за�
прещены на всё время подготовки
и проведения игр чемпионата ми�
ра по футболу. Но уже до «запрет�
ной» даты разрешения на пикеты
вблизи Александровской рощи не
выдавались. Коммунистам Проле�
тарского района в проведении пи�
кета 12 мая было отказано, а 19 мая
разрешено, но только в километре
от рощи и без протестных плака�
тов. Защитники природы были
связаны по рукам и в виртуальном
пространстве. 

— Неизвестные люди атаковали
все сайты и группы, в которых
упоминалась Александровская ро�
ща, — говорит руководитель ини�
циативной группы по защите зелё�
ной зоны Александр Вязников. —
А «люди�маски» из интернет�
группы якобы обманутых дольщи�
ков, но довольно молодого возрас�
та и проживающих кто в Москве,
кто в Питере, начали делиться с
ростовчанами новостями: о со�
ставлении списков на получение
600 квартир, о скором утвержде�
нии генплана по строительству
высоток в микрорайоне по ул. Ве�
ресаева и т.д. 

Власти и провластные СМИ
убеждают ростовчан в благородст�
ве очередного застройщика: в ос�
тавшейся части рощи, мол, будет

проведена реконструкция, по�
явятся прогулочная зона, детские
и спортивные площадки. Вот
только в «соловьиных песнях» чи�
новников и застройщиков нет ни
слова о том, что нынешние сети
водопровода и канализации не
потянут такой объём нагрузки. А
микрорайон Александровка, ли�
шённый зелёной зоны, окажется
зажатым с четырёх сторон: между
Кизитеринской и Кобяковой бал�
ками, железной дорогой и ещё од�
ним микрорайоном на 100 тысяч
жителей, который будет возведён
ГК «РЕНОВА» за рощей, на месте
старого аэропорта. Но нет гаран�
тий, как свидетельствует опыт, что
вместо предоставления квартир
обманутым дольщикам их число
не увеличится. 

Пример борьбы до победного
конца коммунисты и «зелёные»
Пролетарского района берут с за�
щитников природы города Ново�
черкасска. Областной совет ещё в

1992 году присвоил лесопарку ка�
зачьей столицы Дона статус госу�
дарственного памятника культу�
ры. Но после принятия в 2003 году
закона «Об общих принципах ор�
ганизации местного самоуправле�
ния в РФ» «демократы» принялись
за захват собственности, позабыв
впопыхах обозначить границы го�
родских защитных лесов. Самым
лакомым кусочком для застрой�
щиков оказались 50 гектаров ро�
щи. Два натиска «дровосеков»
пришлось выдержать обществен�
ным защитникам. 

— Каждую весну любители при�
роды выходили на субботники, а
когда возникала опасность выру�
бок, живым кольцом окружали ле�
сопарк, — рассказывает первый
секретарь горкома КПРФ, депутат
городской Думы Владислав Жу�
равлёв. — Решить вопрос раз и на�
всегда удалось только после созда�
ния в городской Думе группы «Не�
зависимые депутаты»: бесхозная
роща удостоилась статуса охраняе�
мой территории. 

А ещё получила официальное
название — «Красная весна» — и
строку в городском бюджете на
проведение благоустройства. В ап�
реле — уже на законных основани�
ях — был проведён городской суб�
ботник, ликвидирована стихийная
свалка бытового мусора и строи�

тельных отходов. И хотя предстоит
ещё немало сделать, чтобы роща
превратилась в парк, главное уже
достигнуто: без проведения эколо�
гической экспертизы ни один за�
стройщик не нарушит покой лес�
ных насаждений. А в назидание
потенциальным «дровосекам» и их
покровителям к административ�
ной ответственности были при�
влечены чиновники городской мэ�
рии. Теперь внимание зелёного па�
труля переключено на располо�
женный в промышленной части
города сквер «Агролес», где наме�
чена расчистка семи родников. 

Проблемы сохранения местных
лесов существуют практически во
всех городах региона, больших и
малых. В апреле забили в набат
жители города Шахты Константин
Кондрашов и Дмитрий Качанов: в
лесопарке на Белой Горке увидели
они, как бригада «дровосеков»
производила валку, раскряжёвку и
складирование готовых к вывозке
спиленных деревьев. Своей трево�
гой они поделились со вторым се�
кретарём горкома КПРФ Влади�
миром Калининым. Помощник
депутата Госдумы Николая Коло�
мейцева установил, что у «лесору�
бов» ИП «Рубашкин» есть и пору�
бочный билет, и договор с админи�
страцией о проведении в лесном
массиве санитарных рубок и рубок
осветления, и даже — техзадание.
Но никакой заботой о санитарном
состоянии лесонасаждений здесь
и не пахнет, невооружённым гла�
зом виден только коммерческий
интерес. Потому что все спилен�
ные деревья, поражённые болез�
нями и здоровые, отправляются
прямёхонько на переработку. 

— На рубки ухода на 17 гектарах
Белой Горки администрация горо�
да выделила 250 тысяч рублей, —
говорит Владимир Калинин. — Но
главную прибыль индивидуаль�
ный предприниматель Евгений
Рубашкин получает от изготовле�
ния древесного угля на собствен�
ном производстве по перегонке
древесины в вакуумной среде. 

Ранее жалобы любителей при�
роды не достигали цели: муници�
пальные инспекторы и полицей�
ские ограничивались только про�
веркой документов, а бумаги у

«лесорубов» были в порядке. Но
от депутатского запроса не могли
уклониться ни прокурор, ни ди�
ректор департамента городского
хозяйства Леонид Лебединский.
И выяснилось, что за рубками не
было никакого контроля, пред�
ставитель заказчика не делал за�
меток на предназначенных к са�
нации больных деревьях. Оттого
на некоторых участках лесопарка
остались сплошные пеньки. И
под угрозой оказалась уникальная
дубовая роща. 

С точки зрения чиновников го�
родской администрации, да и об�
ластного правительства вопрос о
судьбе Александровской рощи ре�
шён: утверждена площадь заст�
ройки и зоны рекреации, юриди�
чески оформлены все документы.
Не будут нарушены (на бумаге) и
нормы градостроительства, в том
числе и по количеству деревьев на
душу населения. К тому же, не
скрывают чиновники свой глав�
ный козырь, в приговорённой ро�
ще нет, видите ли, ценных пород
деревьев, выросли насаждения са�
мосевом — после ликвидации су�
ществовавшего здесь ранее лесо�
питомника. 

— Но ценность «зелёных лёг�
ких» заключается не в ценности
пород деревьев, а прежде всего в
создании комфортных условий
для жизни и отдыха людей, — счи�
тает Сергей Лакисов, первый сек�
ретарь Пролетарского райкома
КПРФ, прошедший свои «универ�
ситеты» в чеченской кампании. —
Потому коммунисты района ре�
шили на своей отчётно�выборной
конференции активизировать
борьбу за сохранение рощи. 

И, несмотря на противодейст�
вие властей района, борьба про�
должится. Если в прошлые годы
акции протеста против вырубки
зелёной зоны проводились враз�
нобой, то теперь достигнута дого�
ворённость о согласовании усилий
«красных» и «зелёных» защитни�
ков природы. Ведь жители микро�
района, независимо от политичес�
ких симпатий, не согласны с пред�
начертаниями слуг народа от
«Единой России». Не удалось чи�
новникам столкнуть лбами защит�
ников природы с реальными, а не
виртуальными обманутыми доль�
щиками. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»). 

Ростовская область. 
Фото автора.

Первым топор на рощу поднял… депутат
70 процентов лесов Ростовской области — рукотворные. Зелёную защиту от суховеев на/

чали возводить на степных просторах казаки и иногородние переселенцы, продолжили совет/
ские колхозники и работники совхозов устройством лесополос на распаханных полях и лесо/
парков в городах и рабочих посёлках. И ныне каждый год в регионе высаживается 1200 гекта/
ров новых лесов и на 130,5 гектара дополняются ранее созданные лесные культуры. Однако
общая площадь защитных лесонасаждений год от года уменьшается — и в лесополосах, и в го/
родских кварталах. В нынешнем году может последний привет послать людям Александров/
ская роща в Ростове/на/Дону: в ближайшее время ей приговор подпишет «единороссовское»
большинство депутатов городской Думы и застройщики из ГК «ЮгСтройИнвест».

●● Идёт сбор подписей в защиту Александровской рощи.

У прилавка


